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Renault Group, Gordillo's Cal de Morón y Cáritas,
Premios de Responsabilidad Social Empresarial en
Sevilla

Más información

Renault  Cáritas

Cartel de la décima edición de los Premios de Responsabilidad Social Empresarial en la provincia.  - CES

La entrega de los galardones tiene lugar el martes 22 en el Real Alcázar

SEVILLA, 16 Nov. (EUROPA PRESS) -

El martes 22 de noviembre, a las 20,00 horas, se celebrará el acto de entrega de los X
Premios de Responsabilidad Social Empresarial (RSE) en el Real Alcázar de Sevilla, que
en esta edición han recaído en Renault Group, Gordillo's Cal de Morón y la iniciativa
Bioalverde de Cáritas.

El citado acto estará presidido por el alcalde de Sevilla, Antonio Muñoz, y los
presidentes de la Diputación y de la Confederación de Empresarios de Sevilla (CES),
Fernando Rodríguez Villalobos y Miguel Rus Palacios, respectivamente, según se
detalla en un comunicado conjunto. En este sentido, los premios han sido convocados
por la CES y la Diputación, a través de Prodetur, en colaboración con Endesa y el
Ayuntamiento hispalense.

La 'Refactory' Sevilla de Renault Group ha sido premiada en la categoría de 'Gran
Empresa', mientras que Gordillo's Cal de Morón, en la categoría de 'Pyme' en esta
edición. Además, el proyecto 'Bioalverde' de Cáritas recibirá el Premio a la 'Mejor
Iniciativa' en RSE.

Estos premios tienen como objetivo reconocer públicamente las mejores iniciativas y
buenas prácticas en Responsabilidad Social y Sostenibilidad de las empresas que
desarrollan su actividad en la provincia.
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Adjudicada por casi 2,3 millones la
segunda fase de las obras de
mejora de la estación Plaza de
Armas de Sevilla



La Junta aprueba la formulación de
la Estrategia andaluza para el
sector audiovisual y de contenidos
digitales



La Junta inicia el proceso para
elaborar el modelo de financiación
de las universidades andaluzas
hasta 2027



Andalucía organiza unas Jornadas
Profesionales en Valladolid previas
a su participación en Intur



La Junta aprueba el decreto de
creación del Consejo Andaluz para
el Cine
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La actualidad más visitada en 
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Science Actualité |Patrocinado

CINE INTERNACIONAL INTERNACIONAL

Quentin Tarantino elige por primera vez su
mejor película

Biden dice que es "improbable" que el proyectil
que impactó en Polonia fuera disparado por
Rusia

Al menos dos muertos en Polonia tras un
posible impacto de misiles perdidos cerca de
la frontera con Ucrania
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E. S. 

SEVILLA 

La capacidad de los empresarios y di-
rectivos para ser «motor de prosperi-
dad social», y la evolución de sus crite-
rios y organizaciones para afrontar el 
reto de la gestión del talento, fueron los 
temas destacados en el arranque ayer 
del 6º Congreso Internacional de Direc-
tivos, organizado por APD, que hoy se 

clausura en el Palacio de Congresos y 
Exposiciones de Sevilla. Más de 1.500 
profesionales participan  presencial-
mente y otros 500 a través de la plata-
forma digital APD Suite en este foro, en 
el que intervendrán 70 ejecutivos de alto 
nivel como ponentes.  

Laura González-Molero, presidente 
de la APD, defendió  el valor social de la 
empresa como institución: «Es un con-

greso de orgullosa reafirmación. Crear 
un ambiente de desconfianza y sospe-
cha sobre la función de las empresas 
nada beneficia que los jóvenes se plan-
teen emprender la creación de empre-
sas. Cuando en realidad vivimos tiem-
pos difíciles e inciertos que requieren 
la colaboración de todos. Y las empre-
sas lo demostraron durante la pande-
mia covid. Entre todos debemos orien-
tar mejor desde la sociedad a los jòve-
nes para que enfoquen su talento a 
emprender», afirmó.  

El presidente de CEOE, Antonio Ga-
ramendi, abogó por un cambio del mo-
delo formativo para que se base en la 
formación dual y se tenga en cuenta el 
conocimiento de las empresas sobre las 
necesidades reales del mercado laboral 

Por su parte, el presidente de Caixa-
Bank, José Ignacio Goirigolzarri, seña-
ló que «la banca tiene el músculo finan-
ciero para estar muy cerca de las em-
presas y las familias, y contribuir a la 
recuperación socioeconómica del país». 
El alto directivo subrayó no ve «razo-
nes» para esperar que en España se pro-
duzca una caída abrupta del nivel del 
Producto Interior Bruto (PIB) y admi-
te que, hasta ahora, no se observa «nin-
gún deterioro en los niveles de impago 
de las familias ni de las empresas». 

Mauricio González-Gordon, presi-
dente de APD Sur, señaló la necesidad 
de aumentar el tamaño de nuestras em-
presas; la cultura del aprendizaje con-
tinuo que mejore su adaptación a los 
cambios, y «ampliar el compromiso aso-
ciativo para fortalecer la capacidad de 
cooperar».

Los directivos defienden en Sevilla 
el valor social de la empresa

∑ Más de 2.000 ejecutivos 
se citan en el congreso   
internacional 
organizado por la APD

Apertura en Fibes del Congreso Internacional de Directivos  // RAÚL DOBLADO

Goirigolzarri: «La banca 
tiene el músculo financiero 
para estar muy cerca de las 
empresas y las familias, y 
contribuir a la recuperación»
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El arranque del Congreso Interna-
cional de Directivos organizado
por la Asociación para el Progreso
de la Dirección (APD) en Sevilla
estuvo marcado ayer por la reivin-
dicación de la figura del empresa-
rio como creador de empleo y ri-
queza y actor fundamental de la
convivencia y de la consecución de
la agenda 2030 y de los Objetivos
de Desarrollo de la ONU.

Así, algunas voces criticaron el
desprestigio de esta figura fo-
mentado en ocasiones desde el
Gobierno. “No es aceptable que
la única institución que crea ri-
queza y empleo esté atacada co-
mo lo está siendo”, afirmó la pre-
sidenta de la APD, Laura Gonzá-
lez-Molero. “Que para desviar la
atención –continuó– se estigma-
tice a la empresa como causa de
todos los males que puedan caer
sobre los ciudadanos de este pa-
ís. Se inculca una sensación de
desconfianza y sospecha que po-
lariza y tensiona y que no benefi-
cia a la creación de vocaciones
empresariales de las que este pa-
ís está tan necesitado”.

En el mismo sentido, el presi-
dente de la patronal CEOE, Anto-
nio Garamendi, aseguró en la po-

nencia inaugural que la figura del
empresario “no está reconocida
como debiera estar” y puso ejem-
plos culturales como el hecho de
que en Los Simpson sea “el propie-
tario de una central nuclear que ti-
ra humo” o que en Aida esta figura
sea “un señor racista, egoísta y ma-
chista”. “Debemos reclamar que
estos valores vayan cambiando y
que desde la educación básica se
fuera trasladando la cultura em-
presarial, ese talento, ese duende
(en referencia al lema del congre-
so, Empresas con duende)”, afirmó.

El líder de los empresarios negó
la idea de que “las empresas se es-
tán forrando”. Y, aunque admitió
que el empleo “se va a mantener”,
alertó de que la situación no es fá-
cil y “muchas pequeñas y media-
nas empresas” “están en riesgo de
cierre”. “Es gente normal que ni
tiene chistera, ni fuma puros ni tie-
ne tirantes”, indicó.

Garamendi reclamó “seguri-
dad jurídica, estabilidad regula-
toria y calidad de la norma”, y la-
mentó que en España leyes, regu-
laciones e impuestos se hacen “a
la carta”. También se mostró
preocupado por “el plan estraté-
gico de la primera empresa de Es-
paña, el Estado”, que prevé un dé-

ficit del 4,5% “en el año de mayor
récord de recaudación”.

El congreso trató la atracción
del talento. La presidenta de la
APD señaló que “en un mundo con
escasez de talento el futuro será de
aquellas organizaciones que me-
jor sepan atraerlo o retenerlo”. Ga-
ramendi fue claro: “Faltan 25.000
ingenieros y técnicos en cibersegu-
ridad; 100.000 ingenieros y técni-
cos en digitalización; y es difícil lo-
grar la sostenibilidad cuando falta
gente especializada en el área de
instalaciones eléctricas”.

Garamendi se mostró a favor de
“tumbar la formación continua,
son 1.800 millones que no tienen
sentido, y donde la empresa no
participa en la gobernanza”. Y
abogó por potenciar la FP Dual,
donde la empresa “no da clases pe-
ro sí participa porque sabe cuáles
son sus necesidades reales”.

Por su parte, el presidente de la
APD en la Zona Sur, Mauricio Gon-
zález-Gordon, señaló como gran
objetivo regional “aumentar el ta-
maño de las empresas”. Las firmas
andaluzas son dinámicas, pero “el
porcentaje de empresas pequeñas
es excesivamente alto, y eso las ha-
ce más vulnerables en tiempos de
crisis y con menor acceso a las
fuentes de financiación”.

A lo largo de sus dos jornadas
van a intervenir primeras figuras
del mundo empresarial como Ma-
rio Ruiz-Tagle, CEO de Iberdrola
España; Helena Herrero, presi-
dente para España, Francia, Italia
y Portugal de HP; Horacio Morrel,
presidente de IBM España; Ricar-
do Domínguez, presidente de Na-

vantia; Enrique Sánchez, presi-
dente de Adecco Group España y
Sur de Europa; Fuencisla Clema-
res, directora general de Google
España y Portugal; Pedro Luis Fer-
nández, presidente y consejero de-
legado de CAM; Antonio Luque,
presidente de Dcoop; Antonio
Mingorance, presidente de Bida-
farma; Rocío Medina, presidenta
de Grupo Medina; German del Re-
al, director de Ayesa; José Ignacio
Goirigolzarri, presidente de
Caixabank; Hans Helmrich, jefe
de Operaciones de Acerinox; Is-
mael Clemante, vicepresidente y
CEO de Merlin Properties; Federi-
co Linares, presidente de EY; Igna-
cio Eyries, director de Caser; Ma-
carena Gutiérrez, directora de
Atlantic Copper; Alberto Grana-
dos, presidente de Microsoft Espa-
ña; Mariangela Marseglià, vice-
presidenta y directora de Amazon
para España, Italia y Portugal; Di-
mas Gimeno, presidente Wow; Ja-
cobo Hornedo, CEO de Aon; Mi-
guel Ángel López, CEO de Sie-
mens en España; Domingo Mirón,
presidente de Accenture; Ángeles
Delgado, presidenta de Fujitsu;
Juan José Cano, presidente de
KMPG España y Oscar García, con-
sejero delegado de Inditex.

La empresa española se reivindica
frente a los ataques del Gobierno

FOTOS: ANTONIO PIZARRO

Antonio Garamendi, presidente de la CEOE, durante su intervención.

José Ignacio Goirigolzarri, durante su intervención en el Congreso Internacional de Directivos.

● La presidenta de la APD, Laura González-Molero, critica que se

“estigmatice a la empresa como causa de todos los males”

La CEOE pide un
cambio de cultura para
cambiar la percepción
del empresario

Goirigolzarri defiende a la banca: “La
realidad esdistinta a los clichés”

El presidente de Caixabank, José
Ignacio Goirigolzarri, reivindicó en
el VI Congreso Internacional de
Directivos de la APD la “utilidad”
del trabajo que realiza la banca y
su función social. Durante su in-
tervención, el presidente de la en-
tidad reconoció que durante la
pasada crisis financiera el sector
sufrió una crisis reputacional “por
la debilidad para financiar a em-
presas y familias, prácticas poco
ortodoxas y un alto nivel de liti-

giosidad”. Y que “aún hoy esa per-
cepción tiene un claro efecto en el
pensamiento de la sociedad”. Pero,
continuó, “hoy la realidad esmuy
distinta de los clichés negativos
instalados entonces” y la banca
“ofrece una excelente calidad de
servicio en comparación con su en-
torno”. Puso como ejemplo que, a
pesar de que la prima de riesgo es-
tá en 104 puntos básicos, “las
pymes españolas se financian a
costesmás bajos que las alema-

nas”. En el caso de Caixabank, rei-
vindicó queMicrobank, la división
dedicada a losmicrocréditos, es
lamayor de Europa en su género,
y mencionó las 14.000 viviendas
en alquiler social que gestiona el
banco o el hecho de que el 30%
de sus dividendos vayan a la Fun-
dación “la Caixa” y el 16% a las
arcas públicas. Además, defendió
que el sistema financiero está
“mejor preparado” de lo que esta-
ba en 2012, entre otras cosas
porque ahora familias y empre-
sas estánmenos endeudadas
que lamedia europea, algo que
distamucho del panorama de ha-
ce 10 años.

Los directivos celebran
en Sevilla un congreso
internacional que reúne
a 2.000 empresarios
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La banca tiene el músculo financiero para estar muy cerca de las

empresas y familias"
En su intervención, el presidente de CaixaBank ha destacado el interés del sector financiero

por contribuir al desarrollo de la economía y el bienestar de los ciudadanos, para lo cual es

necesario que las entidades tengan una rentabilidad superior a su coste de capital. A este

respecto, ha recordado que la realidad del sector financiero es muy distinta a los clichés

negativos de la crisis financiera y ha remarcado que las pymes españolas se están

financiando a tipos inferiores a las alemanas.

original

El presidente de CaixaBank, José Ignacio Goirigolzarri.

El presidente de CaixaBank, José Ignacio Goirigolzarri, ha defendido este miércoles en un acto

con empresarios en Sevilla que el sector bancario cuenta hoy con el músculo financiero

necesario para estar muy cerca de empresas y familias y poder, de esta forma,contribuir a la

recuperación socioeconómica de nuestro país.

Goirigolzarri se ha expresado en estos términos durante su intervención en el VI Congreso

Internacional de Directivos Empresas con Duende que ha organizado APD en el Palacio de

Congresos y Exposiciones de la capital hispalense con 2.000 ejecutivos,entre los que se

encuentra el director territorial de CaixaBank en Andalucía, Juan Ignacio Zafra.

En su intervención, el presidente de CaixaBank ha destacado el interés del sector financiero

por contribuir al desarrollo de la economía y el bienestar de los ciudadanos, para lo cual es
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necesario que las entidades tengan una rentabilidad superior a su coste de capital.

El ejecutivo ha reconocido que el sistema bancario tiene la necesidad de transmitir a la

sociedad la utilidad de su trabajo y la indudable labor social que realiza porque la

sostenibilidad de un proyecto, un sector o unas instituciones pasa porque la sociedad lo

encuentre útil y quiera que existas.

A este respecto, ha recordado que la realidad del sector financiero es muy distinta a los

clichés negativos de la crisis financiera y ha remarcado que las pymes españolas se están

financiando a tipos inferiores a las alemanas.

Asimismo, ha remarcado que el papel de la banca se puso de manifiesto en los días más

duros de la pandemia, cuando los clientes pudieron seguir realizando su operativa con

normalidad, ycuando las entidades apoyaron a familias y empresas a través de las moratorias

hipotecarias y de créditos de consumo , así como a través de los préstamos parcialmente

avalados por el ICO por valor de 140.000 millones de euros.

A nivel particular de CaixaBank, Goirigolzarri ha destacado varias iniciativas de gran impacto

social. Entre ellas, ha citado a MicroBank, el mayor banco de microfinanzas de Europa;

CaixaBank Dualiza, referente en la promoción y apuesta por la formación profesional; las casi

14.000 viviendas de alquiler social puestas a disposición de colectivos vulnerables; el

compromiso de no abandono de poblaciones donde es la única entidad, así como la gran

aportación que realiza con sus beneficios a la actividad social de la Fundación la Caixa

(propietaria del 30% del banco) y a los contribuyentes españoles (el FROB posee el 16% de

la entidad).

Situación macroeconómica

Además, Goirigolzarri ha analizado ante los empresarios la situación macroeconómica, que

está marcada por la incertidumbre que se deriva, por un lado, de la falta de experiencia en los

efectos de las rupturas de las cadenas de suministro y la dificultad de su reconstrucción y, por

otro, por el hecho de que las consecuencias de la invasión de Ucrania tienen impactos

geoestratégicos difíciles de predecir.

El directivo ha dibujado una realidad del mundo occidental con una inflación a doble dígito por

primera vez en 40 años, con el dólar más fuerte de los últimos 20 años y con unos mercados

financieros que han respondido muy negativamente a las numerosas incertidumbres existentes.

Aun así, ha asegurado que no ve razones para esperar que en España se produzca un fuerte

deterioro del nivel del Producto Interior Bruto (PIB), y que tampoco se está viendo hasta ahora

ningún deterioro en los niveles de impago de las familias ni de las empresas, ha reconocido.

Goirigolzarri ha apuntado a un crecimiento del PIB entre el 0% y el 1% en el año 2023,y a

una inflación, en términos medios, en el rango de entre el 4,5% y el 6%. El papel de la política

monetaria va a ser clave en este equilibrio entre inflación y crecimiento del PIB, ha

advertido,antes de añadir que la previsión actual es que el euríbor a 12 meses se sitúe en el

3,1%a mediados del próximo año.

Con todo, el presidente de CaixaBank ha hecho hincapié en que el escenario no tiene nada

que ver con el que vivimos en la crisis financiera de 2012 porque, en el caso español, el

sistema financiero está mucho mejor preparado, bien capitalizado, provisionado y con liquidez,

y porque el esfuerzo de desapalancamiento de los agentes privados, tanto familias como

empresas,ha sido extraordinario en los últimos años.

Reconocimiento a los empresarios

Ante un auditorio empresarial tan amplio, Goirigolzarri ha asegurado que apoya sin fisuras la

colaboración público-privada, pero ha reconocido que echa en falta hablar y poner en valor la

figura del empresario. Es el empresario,con su visión y su asunción de riesgos, el que es

capaz de cambiar las reglas del juego, ha reivindicado.

El presidente de CaixaBank ha admitido, a este respecto, que congresos como el celebrado
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por APD en Sevilla le genera un gran sentimiento de esperanza porque en momentos como

los actuales, todo lo que nos une tiene un gran valor moral, e incidir en lo que nos separa

debe ser correspondido con un reproche moral.
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Redacción

Bajo el lema Nuestro país no pue-
de esperar más, más de 1.500 em-
presarios y representantes de la
sociedad civil española se reuni-
rán hoy en el Centro de Conven-
ciones Internacional de Barcelo-
na (CCIB) para volver a reivindi-
car la necesidad de culminar la
ejecución del Corredor Medite-
rráneo, en el que será el VI Acto
Empresarial que organiza la pla-
taforma #QuieroCorredor, im-
pulsada por la Asociación Valen-
ciana de Empresarios (AVE).

Como ha ocurrido en los últi-
mos años, la Administración

competente, el Gobierno central
acudirá a escuchar y comprome-
terse con esta infraestructura.
Así, la ministra de Transportes,
Movilidad y Agenda Urbana, Ra-
quel Sánchez, participará en di-
cho acto, en el que también se
procederá a difundir el segundo
chequeo semestral que movi-
miento hace cada año para veri-
ficar el avance o estancamiento
de las obras tramo a tramo.

No será la única representación
institucional. Pere Aragonès, pre-
sidente de la Generalitat de Cata-
lunya, Ximo Puig, presidente de la
Generalitat Valenciana, y Fernan-
do López Miras, presidente del go-

bierno de la Región de Murcia, re-
presentarán a sus comunidades
autónomas al máximo nivel.

La Junta de Andalucía, como
en la última edición, también es-
tará representada por la conseje-
ra de Fomento, Articulación del
Territorio y Vivienda, Marifrán
Carazo, según los propios organi-
zadores.

En el VI Acto Empresarial en fa-
vor del Corredor Mediterráneo
intervendrán el presidente de
AVE y de Boluda Corporación
Marítima, Vicente Boluda; Josep
Piqué, economista, ex ministro y
empresario, y Teresa Garcia-Milà
directora de la Barcelona School
of Economics, quienes dialoga-
rán sobre la perspectiva europea
de la infraestructura.

Mar Alarcón, CEO de SocialCar
y Ángela Pérez, vicepresidenta
ejecutiva de Health in Code y
Premio Rey Jaume I al Empren-

dedor, conversarán en una mesa
empresarial en la que se vincula-
rá al Corredor Mediterráneo con
las nuevas tecnologías, la ciencia
y el conocimiento.

A continuación, Emilio Gayo,
presidente de Telefónica España
tendrá una intervención para ha-
blar de empresa y tecnología en
el marco del Corredor Mediterrá-
neo. El acto lo cerrará la ministra
Raquel Sánchez.

Además de Vicente Boluda,
muchos empresarios han confir-
mado su asistencia a la cita de
Barcelona. Entre ellos están Juan
Roig, presidente de Mercadona,
así como representantes de dis-
tintas organizaciones empresa-
riales, encabezados por Antonio
Garamendi, presidente de CEOE.
Por parte de Andalucía, está pre-
visto que acuda Javier González
de Lara, presidente de CEA. Tam-
bién se han comprometido a par-

ticipar Jaume Guardiola, presi-
dente del Cercle d’Economia; Jo-
sé María Albarracín, presidente
de CROEM; José Vicente Morata,
presidente del Consejo de Cáma-
ras de la Comunidad Valenciana;
Salvador Navarro, presidente de
CEV; y Josep Sánchez-Llibre, pre-
sidente de Foment del Treball.

Desde el empresariado anda-
luz también han anunciado su
participación representantes de
Cosentino y de varias cámaras de
comercio, entre otros.

Los puertos son grandes defen-
sores de la necesidad de culminar
esta infraestructura ferroviaria,
por ello asistirá distintos respon-
sables de las autoridades portua-
rias, entre ellas el presidente de la
de Bahía de Algeciras, Gerardo
Landaluce, que es primer puerto
de España en tráficos totales y
desde el que parte tanto el Corre-
dor Mediterráneo como el Atlán-
tico. También han confirmado
que asistirán Jesús Caicedo, pre-
sidente del puerto de Almería; el
presidente de la Autoridad Por-
tuaria de Motril, José García
Fuentes; el presidente del Puerto
de Barcelona, Damià Calvet; el
presidente del Puerto de Tarrago-
na, Saül Garreta; la presidenta
del puerto de Cartagena Yolanda
Muñoz y el presidente del Puerto
de Castellón Rafael Simó.

Uno de los principales objeti-
vos que se persigue con el movi-
miento #QuieroCorredor es tra-
bajar para que, en las infraestruc-
turas en general y en las ferrovia-
rias en particular, se complete la
actual España radial con una cir-
cular, que conecte mejor a los te-
rritorios y haga más competitivo
y próspero nuestro país.

“Apostar por el Mediterráneo
es apostar por el conjunto del pa-
ís, y conectar territorios contri-
buye a nuestra vertebración”, de-
fienden los organizadores. AVE
ha impulsado el canal de comuni-
cación ww.elcorredormediterra-
neo.com para informar del esta-
do de todos los tramos que con-
forman tan necesaria infraes-
tructura, así como de todos los
avances que se van produciendo.

Los empresarios vuelven a pedir que
se acelere el Corredor Mediterráneo

● La consejera de Fomento, Articulación

del Territorio y Vivienda, Marifrán Carazo,

acude al acto reivindicativo en Barcelona

M. G.

Imagen del V Acto Empresarial del movimiento ‘#QuieroCorredor’.
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JESÚS BAYORT 
SEVILLA 

Sevilla tendrá a partir del próximo mes 
de febrero una nueva oferta dentro de 
su amplio abanico turístico: la visita 
ecuestre. Un nuevo proyecto de promo-
ción del caballo de Pura Raza Españo-
la y de la doma ecuestre que impulsa-
rán el empresario sevillano Luis Castel 
y el ganadero nicaragüense Piero Coen, 
en colaboración con las sevillanas City 
Sightseeing y Rosabús, encargadas de 
captar y llevar visitantes a las instala-
ciones de la Yeguada Torreluna, en el 
término municipal de Carmona y muy 
próxima al aeropuerto de San Pablo. 

La marca Evenhorse fue presenta-
da ayer en la segunda jornada de la tri-
gésimo segunda edición de Sicab, de 
la que ABC es medio oficial. Un pro-
yecto turístico-ecuestre que, además, 
potenciará el campus de formación 
que desde hace tres años se ubica en 
las citadas instalaciones de Carmona, 
donde el ganadero Luis Castel regen-
ta la extensión sevillana de la Real Es-
cuela Andaluza de Arte Ecuestre de 
Jerez de la Frontera, un centro de ins-
trucción para jinetes y preparación de 
caballos para futuros espectáculos.  

Ahora, tras el acuerdo alcanzado en-
tre los ganaderos sevillano y nicara-
güense, se adaptarán las instalaciones 
que la Yeguada Torreluna posee en Car-
mona para ofrecer a los visitantes lle-
gados a la capital hispalense una expo-
sición divulgativa sobre cómo se crían 
los caballos de la ‘Mejor Ganadería Cria-
dora del Mundo’ de la edición 2020 de 
Sicab. Además, según han avanzado los 
promotores de esta iniciativa, se dará 
a conocer la investigación genética y 
embrionaria que los criadores están lle-
vando a cabo en sus ganaderías.  

El director general de City Sightsee-
ing España, Isaac Flores, explicó a este 
periódico que la aportación de los ope-
radores turísticos a este proyecto será 
la de captar tanto grupos numerosos 

de visitantes –viajarían hasta Carmo-
na en los autocares de Rosabús– como 
grupos reducidos, para los que se ha-
bilitarían paquetes de visitas especia-
les a través de la flota de autobuses tu-
rísticos que la empresa sevillana dis-
pone por toda la capital. «La idea es la 
de promocionar Sevilla; en este caso, 
a través del mundo de los caballos», 
señala Flores.  

Todo gira sobre el caballo 
Los promotores de la marca Evenhor-
se apuntan que, aprovechando el auge 
turístico de la capital hispalense, que-
rían buscar «una oferta diferencial» del 
resto, lo que les llevó a tomar el caba-
llo de Pura Raza Española como eje cen-
tral de este proyecto. «No sólo verán ca-
ballos en el campo o exhibiciones de 
doma, sino que les haremos espectá-
culos que recreen la tradicional Saca 
de Yeguas del Rocío, le ofreceremos la 
posibilidad de adoptar un potro o les 
mostraremos nuestro labor de investi-
gación y desarrollo embrionario».  

«En Torreluna no sólo se están crian-
do los mejores caballos de Pura Raza 
Española del mundo, sino que desde 
hace muy poquito se están formando 
en sus instalaciones los mejores jine-
tes del planeta. Vamos a traer nues-
tros alumnos de Nicaragua hasta Se-
villa para que aquí continúen con las 
pautas que en su día marcó Álvaro Do-

Sevilla sumará 
un nuevo paquete 
ecuestre a su 
oferta turística
∑ El ganadero sevillano Luis Castel y el 

empresario nicaragüense Piero Coen 
pondrán en marcha ‘Evenhorse’ 

∑ La Yeguada Torreluna, junto al 
aeropuerto de San Pablo, ofrecerá «una 
extensión» de la Real Escuela de Jerez 

Arriba, el ganadero de Nicaragua Piero Coen, con la familia Castel. Sobre 

estas líneas, ambiente de la segunda jornada del Sicab  // FOTOS: ROCÍO RUZ

La Yeguada Torreluna se 
convirtió hace tres años en 
un campus de formación 
para jinetes de la Real 
Escuela Ecuestre de Jerez  

City Sightseeing y Rosabús 
se encargarán de captar y 
llevar turistas a la finca de 
Carmona, donde ofertarán 
varios paquetes D
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mecq para la Real Escuela Andalu-

za de Arte Ecuestre de Jerez», seña-

ló Piero Coen.  

La visita terminará con un espec-

táculo ecuestre interpretado por ji-

netes formados en las escuelas de 

Piero Coen y de Torreluna, en el que 

se mezclarán cultura, tradición y bai-

le basado en películas de éxito, como 

‘Caballo de guerra’, ‘Doce valientes’ 

y ‘Cuento de invierno’. También ha-

brá un espectáculo para los más pe-

queños, que llevará por título ‘Spi-

rit’, por lo que su oferta no se limita-

rá exclusivamente al público turista. 

Estas representaciones cuentan con 

la colaboración de la Real Escuela 

Ecuestre de Jerez de la Frontera.D
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E. FREIRE 

SEVILLA 

‘The New York Times’ avanzó esta se-
mana que el gigante del comercio elec-
trónico Amazon planea despedir a 
10.000 trabajadores en todo el mun-
do. El recorte laboral, aún no concre-
tado oficialmente, sería el mayor en 
la historia de la compañía fundada 
por Jeff Bezos. Podría representar, 
aproximadamente, el 3% de la plan-
tilla corporativa de Amazon y algo 
menos del 1% de su plantilla total de 
más de 1,5 millones de empleados en 
todo el planeta. El ajuste, según lo 
avanzado, se concentrará principal-
mente en la unidad de dispositivos 
de Amazon, incluido el asistente de 
voz Alexa, así como en su división mi-
norista y en recursos humanos. Tras 
años de bonanza en el comercio on-
line, alimentados por la coyuntura de 
pandemia, la compañía ya había pues-
to en pausa la contratación corpora-
tiva por la incertidumbre en la que se 
encuentra actualmente la economía 
global, según han explicado sus di-
rectivos.  

El frenazo a la contratación no pa-
rece que vaya a afectar, por el momen-
to, a su plantilla andaluza, según con-
firman fuentes de la empresa en Es-
paña. En nuestro país, Amazon 
informa de que «mantiene su com-
promiso de crear 20.000 nuevos pues-
tos de trabajo fijos antes de que aca-
be este año y otros 25.000 puestos 
más hasta 2025», según apuntan las 
fuentes. 

Amazon tiene seis centros en An-
dalucía repartidos entre Sevilla (4), 
Málaga y El Puerto de Santa María 
(Cádiz). La estructura más amplia se 
concentra en la provincia sevillana 
donde la multinacional americana 
cuento con una gran base logística 
localizada en el municipio de Dos Her-
manas, donde trabajan unas 1.400 
personas, la mayoría mozos de alma-
cén y empleados dedicados a las ta-
reas logísticas. «De momento no se 
está planteando ningún despido» se-
ñalan fuentes de UGT en el  comité 
de empresa de este centro sevillano, 
que está altamente robotizado pese 
a su importante plantilla de trabaja-
dores, la mayoría con contratos fijos, 
según apuntan las fuentes del sindi-
cato. Es más, añaden que, «como en 
todos los centros de Amazon en Es-
paña, la compañía está contratando 
gente de refuerzo con carácter even-
tual para afrontar el ‘Black Friday’ y 
la campaña de Navidad». La firma 
suele recurrir a ETT (empresas de tra-

bajo temporal) para hacer sus con-
trataciones de temporada. 

El bloque logístico de Dos Herma-
nas es un megacentro que ocupa una 
superficie de 200.000 metros cuadra-
dos, el equivalente a treinta campos 
de fútbol, en varias plantas. Recien-
temente, Amazon ha abierto sus puer-
tas al público y ofrece tours a los vi-
sitantes interesados en conocer sus 
robots logísticos, que se han conver-
tido casi en un atractivo turístico. 

Junto a este centro, la compañía tie-
ne en la provincia de Sevilla dos esta-
ciones logísticas localizadas en Alca-
lá de Guadaíra y en Sevilla capital, esta 
última en el Polígono de la Esclusa, 
debajo del puente del Centenario, jun-
to al centro comercial Lagoh.  

Además, hace pocos meses amplió 
a Sevilla su servicio de entrega rápida 
de productos de supermercado, deno-
minado Amazon Fresh, entre los que 
se incluyen alimentos frescos y con-
gelados, carne, pescado, frutas y ver-
duras; lácteos, aperitivos y artículos 
de primera necesidad, así como pro-
ductos de belleza y cuidado personal, 
juguetes y artículos de papelería.

Amazon reforzará su plantilla 
andaluza de más de 1.500 empleados

∑ El plan de despidos no 
afecta, por ahora, a los 
seis almacenes que 
tiene en la comunidad

Centro logístico de Amazon en Dos Hermanas  // MANUEL GÓMEZ

El gigante estadounidense del 
comercio en línea Amazon 
anunció ayer que invertirá 
2.500 millones de dólares en 
sus servicios de actividad 
informática a distancia 
(nube) en España, con un 
potencial para crear hasta 
1.300 puestos de trabajo. La 
inversión, que se materializa-
rá «a lo largo de 10 años», 
permitirá a Amazon Web 
Services (AWS), la entidad a 
cargo de gestionar la nube de 
Amazon, disponer de una 
octava red de almacenamien-
to de datos en Europa, precisó 
el grupo estadounidense en 
un comunicado. Este anuncio 
se produce cuando la plata-
forma de venta online se 
dispone a despedir a 10.000 
empleados en todo el mundo.

Una inversión de 
2.500 millones en 
una ‘región’ de AWS

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 15

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 17/11/2022

 España

 11 406 EUR (11,892 USD)

 481,77 cm² (77,3%)

 3392 EUR (3537 USD) 

R. S.

Las empresas vinculadas a las
energías renovables (solar, eólica
y de hidrógeno) están mostrando
su interés por implantarse en la
Zona Franca de Sevilla, recinto fis-
cal donde la compañía andaluza
Alener Solar desplegará una plan-
ta comercial de hidrógeno sobre
los aparcamientos del Parque de
Astilleros, con una inversión ini-
cial de 4,4 millones de euros, a lo
que se suma la solicitud presenta-
da recientemente por la empresa
Armonia Green Sevilla, SL para la
ocupación de una parcela de
196.530 metros cuadrados para la
construcción de una planta de pro-
cesamiento de amoníaco verde a
partir de hidrógeno verde. La in-
versión total prevista es de 1.250
millones de euros, con una estima-
ción de 1.200 empleos, según los
datos de Armonía Green (IGNIS).

Ambos proyectos fueron asun-
tos de análisis en la reunión que

mantuvieron ayer el delegado del
Gobierno de España en Andalucía,
Pedro Fernández, y el delegado
del Estado para la Zona Franca, Al-
fredo Sánchez Monteseirín, quie-
nes coincidieron en la necesidad
de reforzar la coordinación y el
trabajo conjunto de todas las ad-
ministraciones para consolidar las
empresas ya instaladas en el recin-
to fiscal ubicado en el Puerto de
Sevilla y atraer a nuevas empresas.

En este sentido, Pedro Fernán-
dez mostró su satisfacción al cono-
cer que la Autoridad Portuaria de
Sevilla ya ha iniciado el trámite de
competencia de proyectos tras la
solicitud de una concesión admi-
nistrativa presentada por Armonia
Green Sevilla, sociedad del Grupo
IGNIS. La superficie solicitada es
de cerca de 200.000 m2, donde se
incluye, además de la construc-
ción de la planta, el desarrollo de
una nueva terminal de carga para
la exportación de la producción
vía marítima desde el Puerto de
Sevilla, “lo que generará nuevas
oportunidades de empleo directo
e indirecto en la zona”, aseguró el
delegado del Gobierno.

Por su parte, Sánchez Montesei-
rín explicó que el interés de distin-
tas empresas, especialmente de
sectores de energías renovables,
por buscar un emplazamiento

dentro de este recinto hace que se
estén barajando opciones como la
ampliación del mismo hacia los
suelos de dominio público de la
zona de Punta del Verde, de mane-
ra que “se puedan generar nuevas

opciones conforme se vayan for-
malizando acuerdos que cubran
las 125 hectáreas actuales”.

Además, recordó que la Zona
Franca recibirá una inyección ex-
traordinaria de recursos del Minis-

terio de Hacienda por importe de
1,65 millones de euros, una apor-
tación que, en opinión de Sánchez
Monteseirín, “garantiza el futuro
de este recinto desde una posición
de fortaleza y estabilidad, y lo que

es más importante, incrementa
sus oportunidades y potencial co-
mo polo de dinamización econó-
mica de la provincia”.

Pedro Fernández recordó que
las inversiones del Ministerio de
Transportes, Movilidad y Agenda
Urbana (Mitma) en la zona “per-
miten incrementar el atractivo de
este recinto para las empresas que
actualmente tienen sus miras en
Sevilla”, como es el caso del ramal
ferroviario licitado por la Autori-
dad Portuaria (991.417 euros).

Alener Solar y Armonia Green Sevilla
se interesan por la Zona Franca

Coinciden en la
necesidad de reforzar
la coordinación y el
trabajo conjunto

PedroFernándezyAlfredo

SánchezMonteseirín

analizan losproyectos

deambasempresas
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JAVIER GONZÁLEZ NAVARRO MADRID  

Endesa celebra hoy una junta extraor-

dinaria en la que se aprobarán varios 

contratos de suministro de gas para 

2023 y 2024 valorados en 621 millones, 

así como dos operaciones financieras 

de hasta 5.000 millones. 

El primer acuerdo se refiere a la re-

novación del acuerdo de gestión con-

junta de buques metaneros y de los 

contratos de suministro de gas natu-

ral licuado (GNL) de origen EE.UU. en-

tre Endesa y Enel (su accionista de re-

ferencia con el 70% del capital) para 

2023 y su ampliación para 2022, por 

unos 210 millones de euros. 

Hay otros dos acuerdos sobre la com-

praventa de un volumen máximo de 2 

TWh (teravatios hora) de gas natural 

licuado (GNL) para 2023 por unos 290 

millones y la adquisición de la carga 

de dos metaneros, otros 2 TWh, a Enel 

Generación Chile, S.A. por parte de En-

desa para 2024 por 121 millones.

Endesa se garantiza el suministro  
de gas hasta 2024 por 621 millones

JUNTA EXTRAORDINARIA DE ACCIONISTAS
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Redacción

Málaga está siendo la sede de Extenda
Global-Impulsa tu empresa en el mundo, el
mayor evento sobre internacionalización
que se celebra en Andalucía. Inaugurada
ayer por la consejera de Economía, Ha-
cienda y Fondos Europeos, Carolina Espa-
ña, se trata de una de las ferias de negocio
internacional y comercio exterior más im-
portantes de Europa. Esta edición de Ex-
tenda Global, que finaliza hoy en Fycma
Málaga, cuenta con una cifra récord de
países representados, los 63 mercados en
los que presta servicios la Red Exterior de
Extenda, con cuyos representantes, los
más del millar de profesionales inscritos
de 509 empresas han agendado un total
de 1.420 reuniones de negocio B2B.

ANDALUCÍA, UNA OPORTUNIDAD
DE NEGOCIO

Con Andalucía por bandera, el objetivo de
este encuentro es fomentar el negocio ex-
terior de las pymes andaluzas, acercando
a las compañías la información estratégi-
ca y las oportunidades de negocio que se
presentan en los 63 países en los que ope-
ra la Red Exterior de Extenda, y más en un
contexto en el que la comunidad se posi-
ciona como un referente empresarial de
futuro.

La consejera de Economía estuvo
acompañada en la jornada inaugural por
el presidente de la Confederación de Em-
presarios de Andalucía (CEA), Javier
González de Lara; el presidente del Con-
sejo Andaluz de Cámaras de Comercio,
Industria, Servicios y Navegación, Javier
Sánchez; y por el director Territorial de
Comercio y delegado de ICEX-España
Exportación e Inversiones en Málaga,
Rafael Fuentes. Todas ellas, entidades
que participan como colaboradoras en la
organización del evento, resultando un
ejemplo de colaboración público-priva-
da y coordinación entre administracio-
nes.

Igualmente, la sesión inaugural fue
presentada por el secretario General de
Acción Exterior, Unión Europea y Coope-
ración de la Junta de Andalucía, Enric
Millo, y contó, además, con una ponen-
cia magistral sobre Los vectores geopolíti-
cos que explican el mundo a finales de

2022 de Jorge Dezcallar, ex embajador
de España y ex director general del Cen-
tro Nacional de Inteligencia (CNI).

LA INTERNACIONALIZACIÓN
COMO RIQUEZA

Carolina España quiso reconocer el es-
fuerzo de “quienes arriesgan desde el
ámbito privado para contribuir con el
bien común” y les ha ofrecido “la mano
permanentemente tendida del Gobierno
andaluz”. “Somos conscientes de que ca-
da euro invertido en internacionaliza-
ción retornará con creces en forma de ri-
queza y empleo de calidad para nuestra
tierra”.

La consejera ha destacado, en este sen-
tido, el esfuerzo del Gobierno que presi-
de Juanma Moreno, que ha duplicado el
presupuesto de apoyo al comercio exte-
rior, destinando 618 millones de euros a
través de la Estrategia de Internacionali-
zación de la Economía Andaluza, lo que
supone duplicar las partidas con respec-
to a la etapa anterior.

Carolina España ha destacado que “el
sector exterior andaluz está actuando
claramente como motor de la economía
andaluza, una economía claramente
abierta hacia el exterior. En esta etapa
pospandemia y a pesar del freno que su-
pone la alta inflación, está sabiendo com-
petir en todo el mundo y arrojando un ré-
cord histórico en el balance exportador
de 2021 que ya se está quedando corto
con el crecimiento interanual del 30%
que registra 2022 hasta agosto (último
dato conocido), ocho meses en los que ya
se han contabilizado 28.650 millones de
euros, con crecimientos a doble dígito en
las ocho provincias”.

El objetivo del Gobierno andaluz es, a
través de Extenda, integrada en la nueva
Agencia TRADE, “aumentar la base ex-
portadora, ofrecer apoyo personalizado
a las empresas, hacer crecer la Marca An-
dalucía en el mundo, seguir impulsando
la digitalización y potenciar la inversión
extranjera de alto valor añadido”, según
ha explicado la consejera.

Además de las reuniones de negocio,
en Extenda Global las empresas tienen
acceso a la información y el conocimien-
to sobre la situación actual de los merca-
dos internacionales, a través de seis se-
siones de conferencias organizadas por
Extenda, a las que se han sumado un to-
tal de 23 elevator pitch que llevan a cabo
los diferentes partners en la zona dedica-
da a presentaciones del encuentro.

En Extenda Global, las firmas tienen
al alcance de su mano los nuevos servi-
cios e instrumentos de apoyo a la inter-
nacionalización que ofrece Extenda, a
través de la Estrategia de Internaciona-
lización de la Economía Andaluza 2021-
2027 (EIEA 21-27) aprobada en 2021
por el Gobierno andaluz, y los de las
otras dos entidades de la Junta de Anda-
lucía que se integrarán en la agencia An-
dalucía Trade, la Agencia de Innovación
y Desarrollo de Andalucía (IDEA) y la
Agencia Andaluza del Conocimiento,
presentes también en el stand de la Jun-
ta de Andalucía.

Igualmente, la zona expositiva cuenta
con 34 stands y puntos de información de
las entidades colaboradoras y partners
de servicios a la internacionalización fi-
nancieros, logísticos, jurídicos, etc. Se-
gún Carolina España, “este esquema ha-
ce de Extenda Global también un foro en
el que cualquier pyme tiene a su alcance
los mejores instrumentos públicos y pri-
vados para iniciar o impulsar su interna-
cionalización”.

Finalmente, la conferencia central de
hoy correrá a cargo de Pedro Baños, coro-
nel del Ejército de Tierra, del Arma de In-
fantería y Diplomado de Estado Mayor,
bajo el título Implicaciones geopolíticas
para las empresas del nuevo desorden
mundial.

ExtendaGlobal2022,elmayorencuentro
sobrecomercioexteriordeAndalucía

“Queremos hacer crecer la Marca Andalucía”

Las palabras de Carolina España sirvieron para

demostrar que el Gobierno Andaluz tiene muy

presente al tejido empresarial de la comuni-

dad. Por ello, les ha ofrecido “la mano perma-

nentemente tendida del Gobierno andaluz”.

“Somos conscientes de que cada euro invertido

en internacionalización retornará con creces en

forma de riqueza y empleo de calidad para

nuestra tierra”. El sector exterior andaluz es vi-

tal para la presente economía, al que ha tilda-

do de “motor de la economía andaluza, una

economía claramente abierta hacia el exterior”.

A través de Extenda, el objetivo final del ejecu-

tivo andaluz es “aumentar la base exportadora,

ofrecer apoyo personalizado a las empresas,

hacer crecer la Marca Andalucía en el mundo”.

EXTENDA

‘ExtendaGlobal-

Impulsa tu empresa

en elmundo’, que

fue inaugurado por

la consejera de

Economía, Carolina

España, comenzó

ayer enMálaga
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EP

El presidente de la Junta, Juanma
Moreno, destacó ayer que Andalu-
cía tiene “capacidad, talento y re-
cursos” y la determinación de su
Gobierno para hacer de ella un
punto de referencia en producción
y consumo energético, así como en
la asunción de prácticas a todos los
niveles para mitigar los efectos del
cambio climático, al tiempo que
ofreció esta comunidad como un
territorio estable y seguro para in-
vertir en energías renovables.

Moreno mantuvo en la mañana
de ayer un encuentro, enmarcado
en la celebración de la 27 Confe-
rencia de las Naciones Unidas so-
bre el Cambio Climático (Cumbre
del Clima COP27) que estos días se
están celebrando en Sharm el
Sheikh (Egipto), con el Grupo Es-
pañol para el Crecimiento Verde,
formada por más de 50 empresas
de diversos tamaños, perfiles y
sectores que comparten que la
transición ecológica, además de
necesaria, es una gran oportuni-
dad por sus múltiples retornos.

Este grupo se ha mostrado muy
interesado en el sello Carbono Ze-
ro, que identificará a aquellas em-
presas que logren compensar sus
emisiones hasta alcanzar la neu-
tralidad climática. Además, expre-
só su disposición para unirse y
conseguir lograrlo entre todos.

El presidente aseveró que uno
de los objetivos es que, en los pró-
ximos cuatro años, Andalucía sea
la región con más capacidad de ge-
neración eléctrica de energía lim-
pia de España y liderar la I+D en
todos los procesos que anticipan el
mundo que viene en renovables,
hidrógeno verde, economía circu-
lar y economía azul. “Para hacerlo
posible necesitamos de la colabo-
ración y el impulso de nuestro teji-
do industrial y empresarial. Tie-
nen las puertas de Andalucía
abiertas al mejor progreso posible
y cuentan con un Gobierno total-
mente comprometido”, agregó.

De este modo, aseguró que la co-
munidad andaluza es hoy por hoy
uno de los lugares más fiables y
prometedores para invertir en ge-
neral, pero muy especialmente en
el plano energético, tecnológico y
digital. “Tenemos la máxima esta-
bilidad política y lideramos los
principales macroindicadores de
toda España. Coincidimos plena-
mente con los objetivos que mue-
ven al Grupo Español para el Cre-
cimiento Verde entre los que se en-
cuentra impulsar una economía
sostenible, circular y eficiente”, se-
gún el presidente.

En este sentido, se refirió a la
existencia en Andalucía de un eco-
sistema económico-empresarial
dinámico y competitivo gracias a
medidas que se han llevado a ca-
bo, como la política de impuestos
que ha hecho que esta comunidad
“sea la segunda con menos presión
fiscal y la política de máxima sim-
plificación administrativa sin per-
der seguridad jurídica”. También
se refirió a la figura de la declara-
ción de Interés Estratégico para
acelerar las inversiones y a la Uni-
dad Aceleradora de Proyectos, que
puso a disposición del grupo y de

aquellas empresas para estudiar
los proyectos que sean necesarios
por su cuantía y por el impacto que
pudieran tener en Andalucía.

El presidente destacó el paso
“decisivo y ejemplar” que cada vez
dan más empresas españolas que
están comprometidas al 100% en
la lucha contra el cambio climáti-
co y que son proactivas en la cons-
trucción de un modelo de socie-
dad y de producción compatible
con la supervivencia del planeta.
De esta forma, hizo referencia al
papel del Grupo Español para el
Crecimiento Verde que ha dado un
paso al frente al asumir las trans-
formaciones industriales necesa-
rias, pasando una de ellas por de-
sarrollar un nuevo modelo energé-
tico tanto de consumo como de
producción basado en el aprove-

chamiento de las energías renova-
bles. En este punto, insistió en que
Andalucía está dando pasos de ca-
lado para situarse como región lí-
der y pionera en la transición ener-
gética en España y en Europa, a la
vez que continúa con el impulso de
la Revolución Verde.

Moreno reiteró que Andalucía
quiere ser conocida como una re-
gión europea de referencia, para
lo que se están asumiendo los pos-
tulados de la Revolución Verde co-
mo reacción al cambio climático y
se está desarrollando una política
energética propia que conduzca a
la soberanía energética en 2023.

Resaltó que en los últimos cua-
tro años se ha incrementado la po-
tencia renovable instalada hasta
llegar al 52% del total de genera-
ción eléctrica, siendo el objetivo el
de convertir a Andalucía en la pri-
mera comunidad en energías eléc-
tricas renovables, cubriendo el
75% de las necesidades eléctricas
mediante generación sostenible.

EMPRESAS

Por su parte, el presidente del
GECV, Gonzalo Saénz de Miera,
señaló que este tipo de encuentros
son fundamentales para “fomen-
tar la colaboración público-priva-
da, que es imprescindible para
acelerar el despliegue de la transi-
ción ecológica”. “Las empresas ne-
cesitamos un marco regulatorio y
unas decisiones en el corto plazo
que incentiven las inversiones que
nos permitan cumplir los objetivos
a largo plazo, y es muy positivo el
compromiso que demuestra la
Junta de Andalucía con su presen-
cia esta cumbre y con reuniones
como la de hoy”, destacó.

Por último, concluyó que la
apuesta por una mayor ambición
climática es una baza ganadora
para España y para Andalucía por
las oportunidades que trae consi-
go: competitividad para empresas
e industrias por el menor coste de
la energía, empleos de calidad, y
otros retornos socioeconómicos
asociados (capital natural o mejo-
ra de la calidad del aire), tenien-
do en cuenta que la región cuenta
con unos recursos renovables in-
mejorables, lo cual es un activo
clave en la transición energética.

En la reunión con el presidente,
estuvieron representantes de En-
desa, Acciona Energía, Iberdrola,
Ferrovial, Naturgy, Siemens Ga-
mesa, y de la CEOE, entre otros.

Moreno busca inversores en energías
renovables en la Cumbre del Clima

● El presidente

presenta el nuevo

sello ‘Carbono Zero’ y

la UnidadAceleradora

de Proyectos

M. G,

Reunión de la Junta de Andalucía con el Grupo Español para el Crecimiento Verde en la COP27.

Ofrece la comunidad
como territorio estable
y seguro para apostar
por la sostenibilidad
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El consejero de Sostenibilidad,Ramón Fernández-Pacheco, Juanma Moreno, y el de Industria, Jorge Paradela  // ABC

STELLA BENOT 

SEVILLA 

El presidente del Gobierno andaluz ha 

acudido a la 27ª Conferencia de las Na-

ciones Unidas sobre el Cambio Climá-

tico (Cumbre del Clima COP27) que se 

está celebrando en la ciudad egipcia 

de Sharm El-Sheikh con varios pro-

yectos centrados en la sostenibilidad 

bajo el brazo que está presentando tan-

to a las autoridades asistentes a este 

foro como a las empresas privadas (so-

bre todo españolas) que también es-

tán presentes en la misma.  

En este escenario, el Consejo de Go-

bierno que se celebró ayer de manera 

telemática —junto a Juanma Moreno 

están los consejeros de Sostenibilidad, 

Ramón Fernández-Pacheco, y el de Po-

lítica Industrial y Energía, Jorge Para-

dela— se centró sobre todo en asun-

tos relacionados con la revolución ver-

de que forma parte de la estrategia po-

lítica del Gobierno andaluz. 

Moreno anunció un plan de cuida-

dos de fondos marinos, una iniciativa 

que lidera la Consejería de Sostenibi-

lidad y que supone un paso estratégi-

co en la política andaluza. Con ella pre-

tende impulsar la protección y con-

servación de la biodiversidad marina 
y  la mejora de su hábitat, favorecer la 

adaptación al cambio climático y la 

resiliencia de  las costas mediante las 

energías marinas renovables y la tran-

sición hacia una economía  circular en 

los mares y costas.  

Como plantar árboles  
La clave de esta iniciativa es trabajar 

para que los fondos marinos aumen-

ten la capacidad de ser sumideros de 

dióxido de carbono. El Gobierno an-

daluz ya ofrece a las empresas com-

pensar sus emisiones de CO
2
 con la 

plantación de árboles en zonas estra-

tégicas; el cuidado de los fondos ma-

rinos va en el mismo sentido.  

Y hay dos proyectos pilotos en car-

bono azul, uno en las praderas de po-

sidonias del Cabo de Gata y otro con 

la vegetación asociada a las marismas 

de la Bahía de Cádiz. Para ello, se ha 

creado un grupo de trabajo específico 

con diversas empresas interesadas y 

del que ya forman parte empresas 

como  Cepsa, Navantia, Iberostar, Me-

tro de Málaga o Cosentino.  

En Andalucía, el mar genera 300.000 

empleos, entre 4.000 y 5.000 pymes 

andaluzas, más del 10% del PIB  anual 
andaluz y una facturación de 17.000 

millones de euros al año. Los casi mil 

kilómetros de costa andaluza y su po-

sición en el encuentro de dos cuencas  

marinas, la Atlántica y la Mediterrá-

nea, hacen de Andalucía una región 

con una fuerte  identidad marina que 

queda reflejada en la cultura, la eco-

nomía y en el sistema de  asentamien-

to y organización del territorio de la 

comunidad. Actualmente, el uso ur-

bano ocupa un 30% de la franja litoral. 

«Territorio estable» 
Dentro su agenda de ayer, la delega-

ción andaluza mantuvo un encuentro 

con un grupo de empresas españolas 

que están participando en la cumbre 

asociadas bajo el nombre de Grupo Es-

pañol para el Crecimiento Verde, aso-

ciación formada por más de 50 empre-

sas de diversos tamaños, perfiles y sec-

tores que comparten que la transición 

ecológica es también una gran opor-

tunidad por sus múltiples retornos. 

El mensaje del presidente andaluz 
fue claro: «Andalucía tiene capacidad, 

talento, recursos y la determinación 

de su Gobierno para hacer de ella un 

punto de referencia en producción y 

consumo energético, es un territorio 

estable y seguro para invertir en ener-

gías renovables». Sobre todo en inicia-

tivas ligadas a mitigar los efectos del 

cambio climático. 

En ese encuentro, el presidente an-

daluz desveló que está desarrollando 

una política para lograr la soberanía 

energética en 2023. En los últimos cua-

tro años se ha incrementado la poten-

cia renovable instalada hasta llegar al 

52% del total de generación eléctrica, 

para convertir a Andalucía en la pri-

mera comunidad en energías eléctri-

cas renovables, cubriendo el 75% de las 

necesidades por medios sostenibles.

La Junta impulsa dos planes 
para que el mar absorba el CO2 
en Cabo de Gata y Bahía de Cádiz
∑ Moreno defiende en la 

cumbre del clima de 
Egipto que Andalucía 
es lugar para invertir 
en renovables

En el proyecto piloto 
marítimo participan 
empresas como Cepsa, 
Navantia, Iberostar, Metro 
de Málaga o Consentino 

La delegación andaluza 
mantuvo ayer una reunión 
con el Grupo Español de 
Crecimiento verde, 
formado por 50 empresas
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GASTRONOMÍA

Cuando se trata de presumir de
producto andaluz son muchísi-
mas las posibilidades, y en la cam-
paña que se ha presentado las ci-
fras son más que significativas:
219 referencias distintas de 35
empresas de la región en 37 hiper-
mercados Carrefour andaluces.
Esta acción, organizada por la
Asociación Empresarial Alimen-
tos de Andalucía (Landaluz) y la
Agencia de Gestión Agraria y Pes-
quera de Andalucía (Agapa), a
través de la marca de calidad y
promoción Gusto del Sur, de la
Junta de Andalucía, estará vigen-
te hasta el 22 de noviembre.

Manuel Torreglosa, responsa-
ble de Relaciones Institucionales
de Carrefour en Andalucía, co-

mentó que “con promociones co-
mo esta, Carrefour contribuye al
reconocimiento a la labor de los
productores locales que desta-
can por su calidad e imagen en
todos los mercados”.

Por su parte, el vicepresidente
de Landaluz, José Argudo, abor-
dó la situación actual, señalando
que “ahora más que nunca, bajo
el entorno de esta “tormenta
perfecta”, debemos ser capaces
entre todos de trasladar al con-
sumidor y a la sociedad en su
conjunto los valores de la pro-
ducción andaluza”.

Entre los sectores presentes en
esta acción se encuentran desde
aceites hasta conservas, pasando
por vinos, cervezas, dulces, lác-
teos, legumbres o embutidos,
con marcas tan representativas

como Covap, Puleva, Catunam-
bú, Ubago, Ybarra, Acesur, Cruz-
campo, Osborne, González
Byass, Espadafor, Arrozúa, Mon-
tealbor, San Blas, Sierras de Jaén
o Andaluza de Mieles.

SOBRE LANDALUZ

Landaluz, Asociación Empresa-
rial Alimentos de Andalucía, es la
entidad referente del sector
agroalimentario de Andalucía,
aglutinando casi el 70% de la fac-
turación total del sector en la co-
munidad, lo que pone de relieve
el peso específico con el que
cuenta como patronal empresa-
rial agroindustrial.

Fundada en 1990, actualmen-
te está presente en todos los sub-
sectores agroalimentarios, lide-
rando muchos de ellos.

Ladespensaandaluza, de gira por la geografía española

José Argudo, José Carlos Álvarez y Manuel Torreglosa.
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R. S.

Inteligencia artificial, robótica,
automatización y metaverso
son los ejes centrales que propo-
nen tanto las empresas presen-
tes como las jornadas que hay
programadas en la IX edición de
la Feria de Innovación y Nuevas
Tecnologías que cada año orga-

niza la Sociedad Informática de
Diputación, Inpro, en la sede de
la entidad intermunicipal, y que
han sido inauguradas este miér-
coles.

En esta ocasión, más de un
veintena de empresas mostrarán
sus últimas propuestas en torno
a las temáticas centrales y, hasta
el viernes 18 de noviembre, ha-
brá sesiones dedicadas a las em-
presas TIC, a la administración y
su proceso digitalizador y al fo-
mento de las vocaciones tecno-
lógicas entre los más jóvenes,
apuntó la Diputación en una no-
ta de prensa.

Las nuevas tecnologías
se reúnen en la Feria de
Innovación de la Diputación

Inteligenciaartificial,

robótica,automatizacióny

metaversosonlosejes

centralesdeestas jornadas
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Vista aérea de la dehesa de Tablada, con la pista del antiguo aeródromo  // ABC

S. L. 

SEVILLA 

El análisis de los servicios jurídicos 

del Ayuntamiento de Sevilla ha des-

cartado que haya base suficiente para 

la expropiación de la dehesa de Tabla-

da y no avala el uso de los fondos pú-

blicos del patrimonio municipal del 

suelo, por lo que recomienda que sea 

un procedimiento de ámbito autonó-

mico «competencia de la Junta de An-

dalucía». Es decir, pese a que en 2017 

el anterior alcalde, Juan Espadas, re-

lanzara el plan para convertir Tabla-

da en un parque, el propio Consisto-

rio ha determinado que no es viable el 

proyecto salvo que éste se encauce a 

través de la Junta, por lo que el gobier-

no municipal le pasa la pelota al an-

daluz para convertir los terrenos en 

un parque metropolitano. 

En este sentido, el informe jurídico 

encargado por el Ayuntamiento, remi-

tido por el alcalde a la mesa ciudada-

na por Tablada, aboga por la declara-

ción de la dehesa como parque metro-

politano como «vía más adecuada» 

para lograr «una gran zona verde y  

pública», tal como destaca el Consis-

torio. Así, después de analizar la situa-

ción de los suelos de titularidad pri-

vada a raíz de los últimos pronuncia-

mientos judiciales, el informe 

elaborado recomienda como hoja de 

ruta la declaración como parque me-

tropolitano «dentro de las competen-

cias de la Junta de Andalucía». De esta 

forma, el análisis descarta la expro-

piación por parte del Ayuntamiento o 

el uso de recursos públicos del Patri-

monio Municipal del Suelo «dado que 

no existe, a juicio de este informe, en 

estos momentos base legal para recu-

rrir a estas vías». 

El Ayuntamiento reconoce que 
no puede expropiar Tablada

∑ Pasa la pelota a la Junta  
como «la única vía 
posible» para crear un 
parque metropolitano 

El estudio fue encargado después de 

que en marzo el alcalde de Sevilla, An-

tonio Muñoz, mantuviera una reunión 

con la citada plataforma ciudadana para 

alcanzar el objetivo de que la dehesa 

sea una gran zona verde y pública. En 

esa sesión de trabajo se acordó una hoja 

de ruta que tenía como primer paso la 

elaboración de un informe jurídico, que 

ha sido coordinado por el propio secre-

tario general del Ayuntamiento. 

En este estudio se ha realizado un 

análisis urbanístico y jurídico de la si-

tuación del suelo, así como de las posi-

bilidades de actuación de la adminis-

tración local. Una vez concluido, el al-

calde ha convocado una nueva reunión 

de la mesa ciudadana para analizarlo 

y adoptar las medidas oportunas. En el 

informe se analiza la situación urba-

nística y jurídica actual de las 380 hec-

táreas de la dehesa de Tablada que se 

mantienen como propiedad privada y 

protegida por el PGOU como suelo no 

urbanizable de especial protección. 
Para dotarlas de uso público como 

gran zona verde, el informe analiza to-

das las posibilidades como la expro-

piación, la declaración de parque pe-

riurbano, la adquisición con fondos de 

patrimonio municipal del suelo o la fi-

gura de parque metropolitano. Final-

mente, concluye que esta última op-

ción, el parque metropolitano, es la re-

comendable y que por tanto se trata de 

un proceso que debe encauzarse a tra-

vés de la Junta como administración 

competente tal y como prevé el Plan 

de Ordenación del Territorio de la Aglo-

meración Urbana de Sevilla (Potaus). 

El informe subraya que la dehesa 

«debe ser una zona verde de ámbito 

metropolitano y de toda la aglomera-

ción urbana y que por tanto excede de 

las propias competencias del Ayunta-

miento». Se pone como ejemplo los dos 

grandes parques de la ciudad: el Ala-

millo —tres veces más pequeño que Ta-

blada—, que es competencia de la Jun-

ta; o La Corchuela —cuatro veces más 

pequeño—, en el que participan distin-

tas administraciones. En este sentido, 

considera «inadecuada» el uso de la fi-

gura administrativa del parque periur-

bano, que sería competencia munici-

pal, y recomienda el desarrollo de lo 

previsto en el Potaus y la catalogación 

como parque metropolitano.

El secretario general no 
avala el uso de fondos 
públicos del Patrimonio 
Municipal del Suelo para 
afrontar la operación
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L
a promesa del parque en la dehesa de 

Tablada va tomando forma según los 

tiempos de Sevilla, es decir, un poco más 

lento que el desplazamiento de las pla-

cas tectónicas. Han pasado dos décadas desde 

que Monteseirín lanzó el eslógan de ‘Tablada 

será un parque’, que le permitió ganar las elec-

ciones de 2003. El erial que acoge la vetusta pis-
ta de aterrizaje de la base aérea fue la llave para 

romper la coalición con el Partido Andalucis-

ta, sobre el cual los socialistas vertieron acu-

saciones de corrupción urbanística nunca de-

mostradas. Monteseirín quería cambiar de so-

cio y difundió, ya en connivencia con IU, aquella 

historia del ‘pacto del Hotel Inglaterra’ según 

el cual los propietarios de los terrenos y los 

concejales del PA habían diseñado un pelota-

zo urbanístico con nocturnidad y alevosía. Era 

la guinda a la campaña del ‘urbanismo bajo 

sospecha’ con la que los socialistas lograron 

desacreditar al partido de Paola Vivancos y Ra-

fael Carmona. La denuncia no se avaló con un 

solo papel, pero el discurso caló entre el elec-

torado; Monteseirín logró su primera victoria 

(en 1999 había ganado las elecciones Soledad 

Becerril) y pudo gobernar con Torrijos. 

El alcalde del PSOE vendió entonces que Ta-

blada sería un parque, y no uno cualquiera. 

Anunció que la dehesa sería la puerta de entra-

da a Doñana y que sus 700 hectáreas acogerían 

un gran humedal que se convertiría en «el ma-

yor parque botánico del sur de Europa». Han 

pasado dos décadas y Tablada sigue siendo el 

mismo secarral, una bolsa de terreno impro-

ductiva que no aporta nada a la ciudad. Desde 

aquellas ínfulas ecológicas de Monteseirín la 

promesa del parque se ha perdido en un veri-

cueto legal que se reactiva de cuando en cuan-

do, normalmente coincidiendo con meses pre-

electorales. El último episodio de esta ceremo-

nia de despropósitos ha sido el informe técnico 

por el cual el Ayuntamiento se desentiende del 

proyecto y le echa la pelota a la Junta de Anda-

lucía, alegando que al tratarse de un parque pe-
riurbano corresponde a la administración au-

tonómica la promoción del mismo. Veinte años 

ha tardado el Consistorio en admitir que aque-

lla promesa de Monteseirín era una mera treta 

electoral que no tenía intención de cumplir, por-

que el Ayuntamiento no tiene ni dinero para ex-

propiar los terrenos ni competencias jurídicas 

para hacer un parque.  

Tablada es la gran bolsa de suelo urbano y allí 

cabe todo, un uso urbanístico razonable y una 

gran bolsa verde. Pero en lugar de aprovechar 

los terrenos como una oportunidad de desarro-

llo de la ciudad se apostó por la demagogia, como 

casi siempre. La dehesa merece un gran acuer-

do político que respeten todos los partidos y se 

lleve a cabo gobierne quien gobierne. En aquel 

descampado está el futuro de Sevilla, y exige 

compromiso, no engañifas sobre parques que 

se harán cuando las ranas tengan pelo.

PUNTADAS SIN HILO

 
MANUEL  

CONTRERAS

Tablada será un parque 
...de ranas con pelo

La dehesa era la gran oportunidad 
de desarrollo urbano, pero se 

apostó por la demagogia
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Manuel Ruesga

Apuesta por un parque metro-
politano. Tras analizar el equi-
po de Antonio Muñoz la situa-
ción de la Dehesa de Tablada a
raíz de los últimos pronuncia-
mientos judiciales, el informe
elaborado por los servicios jurí-
dicos recomienda como hoja de
ruta su declaración como par-
que metropolitano dentro de
las competencias de la Junta de
Andalucía. El análisis elabora-
do por el secretario municipal
descarta la expropiación por
parte del Ayuntamiento o el uso
de recursos públicos del Patri-
monio Municipal del Suelo da-
do que no existe en estos mo-
mentos base legal para recurrir
a estas vías.

En las conclusiones se expone
que los terrenos de la Dehesa de
Tablada son de titularidad pri-
vada, con una situación judicial
muy clarificada, y que actual-
mente no se ha acreditado que
sufran una especial agresión en
su configuración y característi-
cas naturales. El secretario de-
talla que a finales de los años
noventa del siglo pasado, y has-
ta la aprobación del Plan Gene-
ral de Ordenación Urbana
(PGOU) de Sevilla de 2006, hu-
bo una gran presión por incor-
porar estos suelos a los procesos
urbanísticos de la ciudad. El
Ayuntamiento intentó en 2002
y 2024 obtener su titularidad a
través del mecanismo de las re-
servas de suelo para su incorpo-
ración al patrimonio municipal
de suelo. Ambos resultaron in-
fructuosos por la falta de con-
creción de los fines que legiti-
maban la reserva. “Consideró la

jurisprudencia que si el objeto
era la protección de los terre-
nos, ya estaba bien garantizado
con su clasificación como suelo
no urbanizable”.

En el documento se argumen-
ta que el PGOU de 2006 clasificó
los terrenos como suelo no urba-
nizable de especial protección,
abandonando la posición que
había mantenido en el avance de
clasificarlos como sistema gene-
ral de espacios libres. “Se justifi-
ca el cambio de posición en la
necesidad de garantizar la pro-
tección del terreno, y en el dato
de que la ciudad ya tenía cubier-
ta sus necesidades con el Siste-

ma General de Espacios Libres
previsto en el Plan (no se ha pro-
ducido ningún incremento po-
blacional que justifique un cam-
bio de criterio. Es más, el incre-
mento se ha producido en el en-
torno metropolitano)”.

El secretario comenta que la
jurisprudencia ha avalado la
clasificación dispuesta por el
PGOU, pero justificada exclusi-
vamente en el carácter inunda-
ble de los terrenos. Destaca la
consideración de que la protec-
ción de Tablada no exige ni su
expropiación ni su incorpora-
ción al patrimonio municipal de
suelo. “La utilización de la re-
serva para incorporar el terreno
al patrimonio municipal de sue-

lo, como instrumento para su
adquisición, basada en la pro-
tección y preservación de las ca-
racterísticas del suelo rústico,
no encuentra justificación, a
nuestro juicio, al no acreditarse
que sea necesaria una actuación
pública para garantizar su pre-
servación”.

El Ayuntamiento añade que la
utilización de la reserva para in-
corporar el terreno al patrimo-
nio municipal de suelo, “como
instrumento para su adquisi-
ción, basada en cumplir deter-
minadas funciones estratégicas
de ordenación o vertebración
territorial, no encuentra justifi-
cación, a nuestro juicio, por ex-
ceder de la competencia muni-
cipal esta función estratégica,
correspondiendo, en su caso, a
la comunidad autónoma”.

Expone que la única forma de
adquisición sería la compraven-
ta, aunque sin posibilidad de
utilizar los recursos del patri-
monio municipal de suelo, y
siempre que se justifique debi-
damente la necesidad de esta
adquisición.

El informe apunta que la de-
claración de Parque Metropoli-
tano daría cumplimiento a las
previsiones del Plan de Ordena-
ción del Territorio de la Aglo-
meración Urbana de Sevilla
(Potaus), siendo una compe-
tencia autonómica. Por último,
el secretario concluye que la
declaración de la figura en de-
suso de Parque Periurbano no
daría respuesta a la realidad de
Tablada. Además, no resuelve
el problema de la titularidad de
los suelos.

El estudio fue encargado des-
pués de que en marzo el alcalde
de Sevilla mantuviera una reu-
nión con la mesa ciudadana por
Tablada para lograr el objetivo
de que la dehesa sea una gran
zona verde y pública. En esa se-
sión de trabajo se acordó una
hoja de ruta que tenía como pri-

mer paso la elaboración de un
informe jurídico. Una vez con-
cluido, Muñoz ha convocado
una nueva reunión de la mesa
ciudadana para analizarlo y
adoptar las medidas oportunas.

En el informe se analiza la si-
tuación urbanística y jurídica
actual de las 380 hectáreas de la
dehesa de Tablada que se man-
tienen como propiedad privada

y protegida por el PGOU como
suelo no urbanizable de espe-
cial protección. Para dotarlas de
uso público como gran zona
verde, el informe analiza todas
las posibilidades como la expro-
piación, la declaración de par-
que periurbano, la adquisición
con fondos de patrimonio muni-
cipal del suelo o la figura de
parque metropolitano.

● El Ayuntamiento pasa la pelota a la Junta
tras descartar la expropiación y la compra de
los terrenos privados al carecer de base legal

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Los suelos de Tablada con la Torre Sevilla al fondo.

El alcalde convoca
una nueva reunión de
lamesa ciudadana para
adoptar nuevasmedidas

Un informe jurídico
defiende que Tablada sea
parque metropolitano
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ABC SEVILLA  

La Consejería de Fomento, Articu-

lación del Territorio y Vivienda ha 

propuesto a la UTE integrada por 

las empresas Lantania y DSV Em-

presa Constructora y Ferroviaria la 

adjudicación de las obras del ramal 

técnico del tramo norte de la línea 

3 del Metro de Sevilla por un pre-

supuesto cercano a los 6,4 millones 

de euros. La empresa escogida dis-

pone ahora de diez días para com-

pletar la documentación y proce-
der a la adjudicación definitiva de 

esta obra, la primera que se va a aco-

meter en el suburbano hispalense 

desde hace más de 13 años. 

La consejera de Fomento, Arti-

culación del Territorio y Vivienda, 

Marifrán Carazo, ha señalado que 

la propuesta de adjudicación es «el 

ejemplo inequívoco del compromi-

so del Gobierno andaluz con la am-

pliación del Metro de Sevilla» y el 

resultado «de un trabajo concien-

zudo que iniciamos en 2019 con la 

actualización de los proyectos de la 

Línea 3 y que año a año ha tenido 

continuidad a través de partidas 

presupuestarias concretas para 

afrontar esta ampliación». 

Además del inicio de las obras 

del tramo norte, la consejera ha in-

dicado que para el año 2023 tam-

bién está prevista la finalización 

de la revisión y ampliación de tra-

zado hasta Bellavista del proyecto 

del tramo sur de la línea 3, que tam-

bién cuenta con una partida en los 

presupuestos de la Junta. 

Las obras del ramal técnico son 

la primera construcción del tramo 

Norte de la Línea 3 entre Pino Mon-

tano y Prado de San Sebastián, ya 

que conectará los talleres y coche-

ras proyectados con el resto del tra-

zado. Este ramal atravesará el fu-

turo cauce del arroyo Tamarguillo 

y el arroyo Ranilla y tiene un cruce 
en superficie con la carretera auto-

nómica A-8005 proyectado median-

te una glorieta. 

Entre las actuaciones previstas 

figuran, además de la ejecución de 

la plataforma del ramal, dos nue-

vas estructuras, una ferroviaria y 

otra sobre el arroyo Tamarguillo, el 

montaje de vía para ambos senti-

dos, la ejecución de la red de drena-

je, la dotación de instalaciones pro-

pias e instalaciones de seguridad y 

la ejecución de la obra civil para do-

tar a la vía de electrificación. Ade-

más, el proyecto incluye la remode-

lación de toda la trama afectada por 

las obras y la plantación de espe-

cies vegetales en alcorques a lo lar-

go de las zonas remodeladas en esta 

actuación.

La Junta propone a 
la UTE Lantania-
DSV para la obra 
del ramal técnico 
de la línea 3 

METRO
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MARTÍN LAÍNEZ 

SEVILLA 

El líder del PP, Alberto Núñez Feijóo, 
solicitó ayer al Gobierno de Pedro Sán-
chez un nuevo Proyecto Estratégico 
para la Recuperación y Transforma-
ción Económica (Perte) de la automo-
ción tras el «fracaso» del actual, ya que 
el 70% de las ayudas no están adjudi-
cadas, al tiempo que propuso «retirar 
de las carreteras los vehículos de más 
de 10, 12, 13, 14, 15 años». Quizá esta 
segunda aseveración del líder popu-
lar ha pasado por alto, pero si se ana-
lizan los datos, sólo en la provincia de 
Sevilla deberían ir al desguace 858.000 
vehículos con más de una década de 
antigüedad. 

Y es que el parque móvil de la pro-
vincia sevillana cuenta con 1,3 millo-
nes de vehículos de todo tipo, desde 
turismos, hasta motocicletas o trac-
tores, según los datos actualizados del 
Anuario Estadístico General 2021 del 
Ministerio de Interior. Pero si se ma-
tiza aún más, en Sevilla hay más de 
135.000 coches circulando con más de 
20 años. Todos ellos deberían pasar a 
mejor vida si la propuesta de Núñez 
Feijóo prosperase.  

Y todo ello en un contexto en el que, 
a su entender, sería un «error» estar 
«impulsando exclusivamente el vehí-
culo eléctrico» puesto que la mayoría 
de los ciudadanos no pueden adqui-
rirlo ni hay estaciones desplegadas 
para usar esta tecnología, según co-
mentó durante la segunda edición de 
eXpo Ganvam, congreso anual de la 
Asociación Nacional de Vendedores y 
Reparadores de Vehículos (Ganvam). 

El parque móvil de la provincia está 
compuesto por 969.620 turismos, de 

los cuales cerca de 600.000 son diésel 
y 367.000 de gasolina. Tras los turis-
mos sobresalen las motocicletas, con 
151.531 frente a los 120.574 ciclomoto-
res; hay 88.596 camiones, la mayoría 
diesel; 63.960 furgonetas; 1.983 auto-
buses, y 8.753 tractores. 

Para velar por un buen estado del 
vehículo, con el paso de los años, son 
obligatorias las inspecciones que, en 
el caso de Andalucía, las lleva a cabo 
la empresa Veiasa. Según los datos 
aportados por la Junta de Andalucía, 
en lo que va de año en la provincia de 
Sevilla 22 de cada cien vehículos fue-
ron rechazados en las primeras ins-
pecciones periódicas. Este porcenta-
je supone un descenso de 4,5 puntos 
con respecto a hace cinco años cuan-
do en 2018 representaba un 26,5% 

Además, los vehículos con más an-
tigüedad tienen a las emisiones como 
la principal causa de rechazo, no pu-
diéndolas pasar nueve de cada diez 
vehículos para aquellos que tienen más 
de diez años de antigüedad.  

Según el estudio ‘Coches obsole-
tos, riesgo real. Influencia de la anti-
güedad del parque automovilístico 
en la accidentalidad (2011-2020)’, ela-
borado por la Fundación Línea Direc-
ta, se señala que un parque automo-
vilístico más joven —de menos de diez 
años— salvaría 260 vidas al año en 
todo el país. 

El 66% de los vehículos sevillanos 
irían al desguace, según Feijóo
∑ En la provincia de 

Sevilla hay 850.000 
que tienen más de diez 
años de antigüedad

Cola de vehículos en una carretera sevillana  // MANUEL GÓMEZ

El líder popular critica la 
política de coches eléctricos 
de Sánchez y le recuerda 
que debería retirar del 
mercado los más antiguos 

«Aunque un coche tenga más 
de diez años eso no significa 
que no lo cuide», comenta 
Mateo Ruiz, gerente de 
Talleres Ruiz, que tiene sede 
en Triana y Mairena del 
Aljarafe. A su parecer, la 
propuesta de Feijóo «creo que 
no se lo ha pensado muy bien, 
porque hay coches con diez 
años con 200.000 kilómetros 
que están muy bien y coches 
de 15 años con menos de 
60.000. Depende del uso que 
se le dé y del motor». 

Para Ruiz, los principales 
problemas con los que acuden 
los conductores al taller 
«están relacionados con las 
revisiones, la puesta a punto 
de cara a la ITV, o para 
arreglar un golpe o siniestro».

«La gente cuida su 
coche, aunque 
tenga diez años»
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S. L. 

SEVILLA 

La consejera de Fomento, Articulación 
del Territorio y Vivienda, Marifrán Ca-
razo, ha anunciado la adjudicación por 
2.295.035 euros de la reparación de pa-
tologías en las cubiertas y las facha-
das de Plaza de Armas en Sevilla, co-
rrespondiente a la segunda fase de la 
reforma integral de la estación de au-
tobuses. Marifrán Carazo ha informa-
do de estos avances durante su visita 
al comienzo de las obras de la prime-
ra fase de esta reforma, que supondrá 
una mejora en la accesibilidad y la efi-
ciencia energética. 

Los trabajos que comenzaron ayer 
miércoles, con una duración de ocho 
meses y una inversión de casi un mi-
llón de euros, corresponden a la pri-
mera fase de esta reforma integral y 
se marca como objetivo que el edificio 
«esté plenamente adaptado a las ne-
cesidades de accesibilidad de los usua-
rios, sobre todo las personas con mo-
vilidad reducida», tal y como apuntó 
la consejera del ramo. Dentro de estas 
obras, se proponen recorridos peato-

nales seguros, eliminando las barre-
ras arquitectónicas desde el exterior 
la estación hasta los autobuses. Igual-
mente, se contempla una reforma de 
los aseos y otros servicios, que se adap-
tarán a personas con movilidad redu-
cida. Igualmente, se instalará un mo-
biliario y un sistema de expedición y 
venta de billetes accesibles. 

También se renovarán solerías y pa-
vimentos, que tendrán bandas seña-
lizadoras y táctiles, y se aplicarán me-
joras en los sistemas de información 
y señalética. En paralelo, se recogen 
medidas para el ahorro energético y 
el consumo de agua, como la adapta-
ción de la instalación eléctrica a la nor-
mativa vigente.  

La consejera señaló que, en estas 
últimas semanas, la empresa adjudi-
cataria y la concesionaria de la esta-
ción han estado entablando reunio-
nes para coordinar todos los trabajos 
y que las obras «alteren lo menos po-
sible el normal funcionamiento de una 
estación que mueve un volumen de 
1.500 autobuses y más de 17.000 viaje-
ros al día».  

Asimismo, se empezará a planifi-
car el desarrollo de la segunda fase, 
que se ejecutará en un plazo de diez 
meses una vez se inicien los trabajos. 
Esta segunda intervención, que corre-
rá a cargo de la UTE formada por 
Adiante Infraestructuras y Joaquín 
Pérez Arroyo, se centra en la repara-
ción de las patologías en las cubier-
tas de los andenes, en los elementos 
fisurados, desprendidos y volcados 
de fachada y las instalaciones de sa-
neamiento y alcantarillado de la es-
tación.  

Estas patologías se detectaron tras 
la redacción de un estudio sobre el edi-
ficio y la elaboración del Informe de 
Inspección Técnica del Edificio.  

En las cubiertas, en concreto, se pro-
cederá a la demolición de la imper-
meabilización y aislamiento existen-
te, que está deteriorado y en algunas 
zonas es casi inexistente. Además, se 
aplicará una nueva impermeabiliza-
ción y aislamiento con espuma de po-
liuretano y poliurea. También, se lle-
varán a cabo la limpieza e impermea-
bilización de canalones, picado y 
reparación de pretiles con mortero 
monocapa y la sustitución de paneles 
del falso techo acústico. Por otro lado, 
se repararán las fisuras y los despren-
dimientos de los ladrillos en la facha-
da, además de demoler y sustituir los 
paños de la misma que se hallan vol-
cados por el paso del tiempo.

Nueva cubierta y fachada para  
la estación Plaza de Armas 

∑ Fomento encarga la 
segunda fase de las 
obras para culminar 
en 2023 la reforma

La consejera de Fomento de la Junta de Andalucía en la estación de Plaza de Armas  // JUAN JOSÉ ÚBEDA

En paralelo a la obra que se 
está realizando, se 
empezará a planificar el 
desarrollo de la segunda 
fase de las actuacionesD
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R. S.

La primera fase de las obras
de reforma integral de la es-
tación de autobuses de Plaza
de Armas, de mejora de la ac-
cesibilidad y eficiencia ener-
gética, comenzó ayer a cargo
de la empresa Construccio-
nes Rascón. En este mismo
día, la consejera de Fomento
de la Junta, Marifrán Carazo,
anunció la adjudicación de la
segunda fase de las obras co-
rrespondiente a las cubiertas
y fachadas.

Los trabajos de esta prime-

ra fase tienen una duración de
ocho meses y una inversión de
casi un millón de euros. El obje-
tivo es que el edificio “esté ple-
namente adaptado a las necesi-
dades de accesibilidad de los
usuarios, sobre todo las perso-

nas con movilidad reducida”.
Dentro de estas obras, se propo-
nen recorridos peatonales segu-
ros, eliminando las barreras ar-
quitectónicas desde el exterior la
estación hasta los autobuses.
Igualmente, se contempla una re-

forma de los aseos y otros servi-
cios, que se adaptarán a personas
con movilidad reducida. Igual-
mente, se instalará un mobiliario
y un sistema de expedición y ven-
ta de billetes accesibles.

También se renovarán solerías
y pavimentos, que tendrán ban-
das señalizadoras y táctiles, y se
aplicarán mejoras en los siste-
mas de información y señaléti-
ca. En paralelo, se recogen me-
didas para el ahorro energético
y el consumo de agua, como la
adaptación de la instalación
eléctrica a la normativa vigente.

La consejera ha señalado que
en estas últimas semanas la em-
presa adjudicataria y la conce-
sionaria de la estación han esta-
do entablando reuniones para
coordinar todos los trabajos y
que las obras “alteren lo menos
posible el normal funciona-
miento de una estación que
mueve un volumen de 1.500
autobuses y más de 17.000 via-
jeros al día”.

Fomento también ha adjudi-
cado la segunda fase por
2.295.035 euros a la UTE forma-
da por Adiante Infraestructuras
y Joaquín Pérez Arroyo. Se trata
de la reparación de patologías
en las cubiertas y las fachadas
de Plaza de Armas en Sevilla, co-
rrespondiente a la segunda fase
de la reforma integral de la esta-
ción de autobuses.

Se ejecutará en un plazo de
diez meses una vez se inicien los
trabajos. Esta segunda interven-
ción se centra en la reparación
de las patologías en las cubiertas
de los andenes, en los elementos
fisurados, desprendidos y volca-
dos de fachada y las instalacio-
nes de saneamiento y alcantari-
llado de la estación. Estas pato-
logías se han detectado tras la
redacción de un estudio sobre el
estado del edificio y la elabora-
ción del Informe de Inspección
Técnica del Edificio.

“La estación de Plaza de Ar-
mas está dando, 30 años des-
pués de su inauguración, la
bienvenida al siglo XXI con una
modernización de las instalacio-
nes que se inicia hoy y se ejecu-
tará por fases con una inversión
jamás vista en estas instalacio-
nes, con cerca de 3,5 millones de
euros”, ha remarcado la conseje-
ra durante su visita.’

FOTOS: CONSEJERÍA DE FOMENTO

La consejera de Fomento, Marifrán Carazo, visita el inicio de las obras de la estación de Plaza de Armas.

La consejera, con diversas autoridades, en su visita a las obras de la estación.

Arranca la reforma de la

estación de Plaza de Armas

● La fachada y
las cubiertas se
ejecutarán en
una segunda fase
por 2,3 millones
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JESÚS ÁLVAREZ 
SEVILLA 

L
a Atención Primaria sufre des-

de hace años una sobrecarga asis-

tencial en toda España que la pan-

demia del coronavirus no hizo 

sino agravar y que parece haber alcan-

zado su cénit en las últimas semanas, a 

juzgar por las multitudinarias moviliza-

ciones en Madrid y Cantabria que po-

drían extenderse como un mancha de 

aceite por otras comunidades. La falta 

de médicos de familia y pediatras, es el 

principal problema de la Atención Pri-

maria ; y si ésta no funciona, difícilmen-

te podrán hacerlo las urgencias hospita-

larias, donde acudirán quienes no reci-

ban un diagnóstico o una atención a 

tiempo en su centro de salud.  

En el Servicio Andaluz de Salud (SAS) 

admiten que no hay médicos de familia 

ni pediatras en sus bolsas de empleo, lo 

que les impide cubrir todas las bajas que 

se producen. Por si todo esto fuera poco, 

en los próximos años se van a jubilar mi-

les de médicos de familia que dejarán 

muchas plazas libres que no se podrán 

cubrir si se mantiene la tendencia actual. 

Andalucía es una de las comunidades es-

pañolas donde menos cobran los médi-
cos de familia y esto reduce el número 

de profesionales que aceptan quedarse 

aquí a trabajar.  

Fuga de médicos 
De hecho, según Silvia Zafra, responsa-

ble de Atención Primaria del CSIF en Se-

villa, «prácticamente ningún residente 

se queda en el centro de salud donde hace 

su residencia de Primaria». Rafa Gómez, 

presidente de Atención Primaria en el 

Sindicato Médico de Sevilla, confirma 

que los licenciados en Medicina prefie-

ren otras especialidades y que por eso 

quedan libres las plazas MIR que se con-

vocan. El País Vasco y Francia son algu-

nos de los destinos favoritos de los mé-

dicos y enfermeros andaluces que quie-

ran tener más ingresos, más estabilidad 

laboral y menos estrés. En Sevilla se han 

jubilado 336 médicos de familia desde 

2018, según datos oficiales, y en lo que va 

de año lo han podido hacer más de 60, 

aunque los datos oficiales contabilizan 

52 hasta el 31 de octubre. Lo más relevan-

te, en todo caso, es que no se pueden cu-

brir el 30 por ciento de estas bajas, según 

datos sindicales. Y no porque el SAS no 

quiera sino porque no puede.  

La Navidad, al 50 por ciento 
Rafa Gómez, presidente de Atención Pri-

maria del Sindicato Médico de Sevilla 

(SMS), cifra en este momento en un 15 

por ciento el número de consultas cerra-

das como promedio en los centros de sa-

lud de la provincia de Sevilla por la falta 

de cobertura de las bajas, pero advierte 

que esta cifra se elevará hasta cerca del 

50 por ciento durante la próxima Navi-

dad. «Esas semanas estarán cerradas la 

mitad de las consultas; es como si el Vir-

gen del Rocío cerrara en esta época la mi-

tad de sus edificios hospitalarios»,  dice.  

Silvia Zafra recuerda que el 30 por cien-
to de los médicos de familia que prestan 

sus servicios en los centros de salud de 

Sevilla se jubilarán en los próximos dos 

o tres años. «Hablamos en toda Andalu-

cía de más de 680 profesionales este año 

y 790, de los que más de la mitad son mé-

dicos de familia, lo cual va a dejar pro-

blemas aun más graves que los actuales», 

advierte. Según datos del Consejo Anda-

luz de Colegios de Médicos, en la provin-

cia de Sevilla hay 7.858 facultativos en ac-

tivo (incluyendo los que trabajan en la 

medicina privada), de los cuales 2.594 

tienen entre 55 y 64 años. Todos ellos se 

irán jubilando en los próximos años al 

alcanzar la edad legal, sin contar con los 

que la anticipen.  

Según Zafra, «cada vez es mayor el nú-

mero de médicos de familia que no aguan-

tan hasta los 65 años y se están jubilan-

do a los 63, con lo que hablamos de un 5 

por ciento más de bajas de las ya previs-

tas». La razón de estas jubilaciones an-

ticipadas, según CSIF,  es que «hablamos 

de médicos con una edad más avanzada 

a los que se les somete a condiciones ex-

tremas y que han de atender a veces a 80 

pacientes al día. No lo pueden aguantar 

y se van». El número de reclamaciones 

contra estos médicos, que disponen de 

tres o cinco minutos para cada paciente, 

está aumentando también, según CSIF. 

«Solo con contratos más estables, 30 ó 

40 pacientes al día como máximo y me-

jores retribuciones económicas se podrá 

reconciliar a estos profesionales con el 
ejercicio de la medicina de familia». 

Más estrés 
Las bajas laborales por estrés o ansiedad 

se mantienen en los centros de salud por 

encima de la media hospitalaria, según 

CSIF. El estrés que sufren estos profesio-

nales está directamente relacionado con 

el número de pacientes que se ven obli-

gados a atender cada día en sus consul-

tas y que supera con creces los 30/40 re-

comendados por las sociedades científi-

cas para un correcto desempeño. Con 

frecuencia superan los 50, incluso los 60 

ó 70 en algunos casos, lo que impide de-

dicar más de cinco minutos a cada pa-

ciente. El doble, diez, es el tiempo míni-

mo que recomienda la OMS  evitar diag-

nósticos erróneos o tardíos. Silvia Zafra  

reclama «mejoras en las condiciones la-

borales» para hacer de la Atención Pri-

maria una rama más atractiva. «Mien-

tras sigamos con 50 ó 60 pacientes cita-

dos, a los que le añadimos las urgencias 

que llegan al centro de salud, y con tiem-

pos de atención limitados de entre tres 

y cinco minutos por paciente, con toda 

la burocracia que tenemos que hacer, esto 

no será atractivo para nadie». Según esta 

enfermera de Atención Primaria, «se es-

tán dejando se hacer programas de sa-

lud por falta de tiempo, lo cual implica 

que se estén «escapando muchos diag-

nósticos».  

El SAS no puede cubrir 
una de cada tres plazas  
de médicos que se jubilan
∑ Desde 2018 han dejado la consulta por 

edad más de 330 facultativos de centros 
de salud, una cifra que irá creciendo  

∑ Una tercera parte de la plantilla de 
Medicina Familiar de Sevilla (unos 
2.600 doctores) tiene entre 55 y 64 años 
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J.A. 

SEVILLA 

La consejera de Salud y Consumo, Ca-

talina García, ha pedido varias veces en 

los últimos meses al Ministerio de Sa-
nidad queponga en marcha una convo-

catoria extraordinaria de plazas MIR 

para solventar el problema de todos los 

médicos que se van a jubilar en Anda-

lucía de aquí al año 2032, que el SAS ci-

fra en 6.800 profesionales, de los cuales 

2.917 trabajan en Atención Primaria 

(unos 600 en Sevilla). García culpa al 

Ministerio de una mala planificación y 

ha solicitado a la administración esta-

tal que se acrediten todas esas plazas 

pedidas, se modifiquen los criterios de 

las unidades docentes «para que sean 

más ágiles y más permisivas» y que ha-

gan una oferta extraordinaria de plazas 

MIR, «que tendrían que ser de 1.000 pla-

zas anuales durante cuatros años para 

solventar, no el problema de hoy sino el 

de todos los médicos que se nos van a 

jubilar de aquí al 2032».  

Andalucía ha aumentado un 33,9% 

las plazas MIR desde 2018: «Somos la 

primera comunidad que oferta más pla-

zas  MIR por primera vez , asegura la 

consejera. Sobre la plazas de Medicina 

de Familia que se quedan desiertas en 

Andalucía, asegura que la Junta «no tie-

ne capacidad de maniobra» y que es el 

Ministerio de Sanidad «el que no debe 

permitir que se queden desiertas y vol-

ver a sacarlas a concurso». 

Carmen Bustamante, directora ge-

neral de personal del SAS, asegura que 

«nuestro afán es fidelizar a los profesio-

nales con mejoras salariales que termi-

nen con un desequilibrio histórico en 

la nómina de los trabajadores de Anda-

lucía. Hemos ido en ese camino y he-

mos recorrido un largo trecho. Aposta-

mos por contratos de larga duración, 

incentivos por trabajar en puestos y zo-

nas de difícil cobertura, ofertas para los 

MIR y ofrecerles una formación de ca-

lidad para que desde el inicio de su ca-

rrera nos elijan». Bustamante destaca 
que «necesitamos más plazas de forma-

ción de especialistas internos residen-

tes que permita ir paliando este déficit 

y evitar que el problema se agudice con 

las jubilaciones en los próximos años. 

Somos conscientes de que existe este 

problema y lo intentamos paliar». 

Más oferta que Madrid 
En esta convocatoria 2022/2023, Anda-

lucía ofertará 1.804 plazas EIR, lo que la 

sitúa como la primera comunidad au-

tónoma en número de plazas ofertadas 

del Estado, seguida de Madrid que his-

tóricamente, ha sido la comunidad que 

ha liderado la oferta. Es también la co-

munidad con mayor capacidad docen-

te del Estado. Respecto a la convocato-

ria anterior, según datos oficiales, co-

munidad andaluza sumará 135 nuevas 

plazas de formación de Especialistas 

Internos Residentes (EIR), lo que con-

tribuye a un incremento del 33,9% des-

de el 2018 (456 plazas más entre las con-

vocatorias del 2018 a 2022). «Con ello, 

nuestra comunidad recupera la capaci-

dad formativa después de la involución 

sufrida en los años previos y supera de 

nuevo cualquier oferta anterior», ase-

gura la directora general de Personal. 

El aumento de las plazas MIR, la ha-

bilitación y homologación de más títu-

los de profesionales extracomunitarios, 

un plan de retorno para los profesiona-

les que se fueron al extranjero con la cri-

sis, contratos más largos y salarios equi-
parados a la media nacional, son las pro-

puestas de los principales sindicatos  y 

del Colegio de Médicos de Sevilla para 

afrontar la falta de profesionales.

Retrasar la edad y 
aumentar la jornada, 
opciones frente al déficit

∑ La Junta culpa al 
Ministerio de no sacar 
una convocatoria de 
MIR extraordinaria

El número de médicos de 
familia que adelantan su 
jubilación por las malas 
condiciones de trabajo está 
creciendo, según CSIF y SMS
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STELLA BENOT 

SEVILLA 

L
a próxima entrada en prisión del 
expresidente andaluz, José An-
tonio Griñán, y otros siete con-
denados por malversar fondos 

públicos en el caso ERE (680 millones 
de euros según la sentencia judicial), ha 
removido los cimientos del PSOE an-
daluz que ayer arremetió contra los tri-
bunales que han decretado el cumpli-
miento de la sentencia condenatoria. 
Según dijo públicamente la número dos 
del partido en Andalucía, Ángeles Fé-
rriz, la entrada en prisión del expresi-
dente de la Junta es una «cacería polí-
tica» orquestada por el PP, partido que 
ha ejercido la acusación particular en 
este caso. Los dirigentes socialistas an-
daluces y muchos de los militantes del 
partido han mantenido durante este 
tiempo la «honradez» de Griñán y la «in-
justicia» que suponía su entrada en pri-
sión. El argumento para ello ha sido que 
la sentencia que lo condena ha salido 
adelante por los votos de tres magistra-
dos frente a dos que no apreciaban los 
delitos. Pero las declaraciones públicas 
habían sido más comedidas.  

El secretario general de los socialis-
tas andaluces, Juan Espadas, dio orden 
expresa a los cargos de su partido de no 
firmar la petición de indulto  al expre-
sidente que estaba promoviendo la fa-
milia.  

Hasta ayer cuando el PSOE andaluz 
cerró filas con José Antonio Griñán y 
el resto de condenados en la pieza po-
lítica de los ERE «ante la dureza que 
supone la entrada en prisión» que ha 
sido decretada por la Audiencia Pro-
vincial de Sevilla y a la que no se opo-
ne el Tribunal Supremo. En un tono 
mucho más duro de lo habitual, la por-
tavoz del PSOE en el Parlamento an-
daluz y número dos del partido en la 
comunidad, Ángeles Férriz, anunció el 
«apoyo» de su partido al expresidente 
Griñán al que considera víctima de una 
cacería política realizada desde la acu-
sación popular del PP e «injustamen-
te tratado». 

Refiriéndose a Griñán pero sin hacer 
distingos con el resto de los condena-
dos a penas de prisión que están próxi-
mos a entrar en la cárcel, la portavoz so-
cialista aseguró que se trata de «perso-
nas honestas que no se han llevado un 
duro» y que han sido tratadas injusta-
mente y consideró que durante el pro-
ceso no se intentó perseguir a quienes 
cometieron fraude, sino conseguir «una 

enmienda a la totalidad» de la etapa so-
cialista en la Junta. 

El PSOE andaluz entiende que todo 
el proceso del caso ERE —en el que el 
PP ha ejercido como acusación parti-
cular— ha sido  una «cacería política» 
por parte del PP, que tenía una «obse-
sión» por «enterrar y ocultar lo conse-
guido en 37 años» de «historia real de 
progreso» de Andalucía bajo gobiernos 
socialistas, y por «hacer una enmienda 
a la totalidad del legado socialista» en 
ese periodo de tiempo, «protagonizado 
por servidores públicos que se han de-
jado la piel para hacerlo posible». 

En un tono vehemente, Férriz arre-
metió contra el presidente de la Junta 
de Andalucía por este caso. «En la his-
toria de esta tierra va a quedar inscrito 
el cinismo y la hipocresía política de Mo-
reno Bonilla que con una mano ha la-
mentado la situación que vivían perso-
nas que consideraba honestas, y por la 
otra pedía cárcel para personas inocen-
tes solo en su beneficio político». 

Silencio de Espadas 
Aunque el secretario general del PSOE 
andaluz, Juan Espadas, permanece to-
talmente silencioso sobre este asunto 
—su twitter oficial hacía referencia al 
Día Mundial del Flamenco— su núme-
ro dos hablaba en nombre de todo el 
PSOE. «Como partido y como militan-
tes, compañeros, amigos» de los conde-
nados, «nos causa un inmenso dolor 
como socialistas la decisión de la Au-
diencia Provincial de Sevilla» de no sus-
pender el ingreso en prisión de dichos 
procesados, y «sentimos que no se ha-
yan tenido en cuenta las razones que se 
han alegado para suspender el cumpli-
miento del fallo». 

«Las sentencias se acatan, pero no 
compartimos ni los argumentos ni las 
interpretaciones», ha comentado tam-
bién la portavoz socialista, que aludió al 
voto discrepante de dos de los cinco ma-
gistrados que se encargaron de la sen-
tencia del Tribunal Supremo que revi-
saba la de la Sección Primera de la Au-
diencia Provincial de Sevilla que condenó 
a 19 de los 21 ex altos cargos socialistas 
de la Junta de Andalucía juzgados por 
el sistema de financiación de los ERE. 

Las palabras de Férriz no han sido 
fruto de la intensidad del momento po-
lítico o de la improvisación. Todo lo con-
trario. «Es el día para apoyar a perso-
nas honestas con una trayectoria pro-
fesional impecable y servidores públicos 
que se han dejado la piel por Andalucía, 
y que hoy se ven injustamente tratados 

con la dureza que supone la entrada en 
prisión». «Ellos y sus familias llevan 
más de diez años sufriendo una conde-
na política y mediática, y hoy vamos a 
trasladarle nuestro cariño a ellos y sus 
familiares, que no se merecen lo que les 
está pasando». 

Las palabras de la número dos del 
PSOE andaluz contrastan con las del 
presidente de Valencia, el también so-

El PSOE ve una «cacería política» 
que Griñán acabe en la cárcel
∑ La número dos del partido insiste en 

su «honestidad» y considera que el 
caso ERE es «un intento de borrar lo 
conseguido en 37 años de progreso»

Ángeles Férriz 
Vicesecretaria PSOE-A 

«Son injustamente 
tratados; son 
servidores públicos 
que se han dejado   
la piel» 

Toni Martín 
Portavoz del PP 

«El PSOE le está 
regalando una tarta 
con una lima para que 
se escape de la cárcel »
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cialista Ximo Puig quien evitó en pú-

blico pronunciarse, «es una decisión 

que deben tomar los tribunales». Mis-

ma argumentación que defendió la 

portavoz de Por Andalucía, Inma Nie-

to, quien optó por no comentar to-

dos los pasos del proceso judicial, 

mientras que Vox se «congratulaba» 

del ingreso en prisión de Griñán, se-

gún dijo Javier Cortés, portavoz ad-

junto. 

Desde el PP las reacciones fueron 

otras. Toni Martín, portavoz en el Par-

lamento, censuró la actitud del par-

tido. «El PSOE le está regalando una 

tarta con una lima dentro para que 

se escape de la cárcel.  Es una trage-

dia personal y familiar, pero tiene que 

cumplir su condena» . 

Rueda de prensa de 
Ángeles Férriz, en 

el Parlamento  // EFE
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Efe SEVILLA

Los partidos políticos andaluces
coincidieron ayer en expresar su
respeto por la decisión de la Au-
diencia de Sevilla de dar un plazo
de diez días al ex presidente José
Antonio Griñán y a otros siete ex
altos cargos de la Junta por el ca-
so ERE, pero solo el PSOE ha insis-
tido en la “honestidad” del ex jefe

del Gobierno regional. La vicese-
cretaria general del PSOE-A, Án-
geles Férriz, trasladó el “apoyo”
de su partido a Griñán, quien, en
su opinión, ha sido tratado “injus-
tamente” por la Justicia, al tiem-
po que denunció una “cacería po-
lítica” por parte del PP, que “ha es-
tado más interesado en perseguir
a personas honestas y honradas”.
Férriz apuntó que ninguno de los

condenados se han llevado “ni un
solo euro, no han beneficiado a
sus amigos, ni a sus familiares ni a
su organización política” y, sin
embargo, el PP se ha dedicado a
realizar “una cacería” hacia ellos
en vez de “perseguir a personas
que cometieron un fraude”.

Por su parte, el portavoz parla-
mentario del PP-A, Toni Martín,
lamentó que desde el PSOE se

“alabe” el legado de Griñán y del
resto de condenados, cuando “la-
mentablemente para Andalucía el
legado es el de la corrupción”, tal
y como lo han dejado “patente”
los tribunales de justicia.

Martín llamó la atención sobre
la posibilidad de que desde el Go-
bierno de la Nación se plantee la
rebaja del delito de malversa-
ción, que de ser así, el presidente

del Gobierno, Pedro Sánchez “es-
taría regalando a Griñán una tar-
ta con una lima dentro”.

Desde Vox, el portavoz adjunto,
Javier Cortés, se congratuló de la
decisión de la Audiencia, que cree
que significa que ha actuado “de
manera independiente pese a la
presión del Gobierno y de sus so-
cios separatistas”. Por su parte, la
portavoz de Por Andalucía, Inma-
culada Nieto, se limitó a decir que
desde su formación no desean ser
“comentaristas” de cada uno de
los pasos que da la Justicia sobre
este asunto, por lo que si la Au-
diencia ha dado “este paso” hay
que respetarlo.

El PSOE denuncia una “cacería política” y el PP
el regalo de “una tarta con una lima dentro”
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ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA  

María Jesús del Barco, presidenta de 
la Asociación Profesional de la Magis-

tratura (APM) –mayoritaria en la ca-

rrera judicial–, muestra sus reservas 

hacia una rebaja de los delitos de se-

dición y malversación con intereses 

políticos que beneficiaría a los diri-

gentes independentistas y también a 

nueve condenados en el caso ERE.  

—El Gobierno ha mostrado su dispo-
sición a estudiar las enmiendas que 
ha anunciado ERC para reformar en 
el Código Penal los delitos de sedi-
ción y hasta de malversación con el 
objetivo de rebajar las penas a los en-
causados del ‘procés’. ¿Una reforma 
de este alcance beneficiaría también 
a los condenados a penas de cárcel 
en el caso ERE como el expresidente 
andaluz José Antonio Griñán y otros 
ocho ex altos cargos autonómicos? 

—Depende de en qué sentido se reali-

ce la reforma. Cada vez que se hace una 

modificación, hay que llevar a cabo una 

revisión de las penas. Si se aprueba una 

rebaja del delito de malversación, ha-

brá que revisar las penas de todos los 

condenados por malversación de fon-

dos públicos. Esto tiene una ventaja: 

se ahorran indultar. Se trata de un de-

lito cometido de un político y que su-

pone una corrupción del sistema.   

—La reforma no se ha concretado 
pero apunta a rebajas de las penas 
por los citados delitos. ¿Va a benefi-
ciar a los políticos corruptos? 
—Obviamente. Va a beneficiar a to-

dos los condenados por malversación. 

Sólo puede malversar quien ha ma-

nejado dinero público, no un ciuda-

dano. Cualquier modificacion que re-

baje la pena va a beneficiar a todos 

los condenados y a los que estén pen-

dientes de ser juzgados. Si la revisión 

fuera para endurecer las penas, no les 

afectaría porque no cabe el efecto re-

troactivo de lo que perjudica, pero sí 

de lo que beneficia. No sé cuánto se 

pretende bajar las penas, porque eso 

dependerá del contenido final de la 

reforma, pero no sé si es bueno tras-

ladar la idea de que los políticos pue-

den delinquir y quedar impunes. La 

ley es igual para todos. No podemos 

generar la sensación en el ciudadano 

de que el político no va a ser conde-

nado haga lo que haga. 

—¿El caso ERE es corrupción políti-
ca? En un escrito dirigido a la Audien-
cia Provincial de Sevilla por la defen-
sa de Griñán se ha cuestionado eso. 
—Está condenado por un delito de mal-

versación en una sentencia firme. Todo 

sabemos por qué los ex altos cargos han 

sido condenados: por crear una red 

clientelar para conseguir votos y repar-

tir dinero a un fin distinto para el que 

estaba determinado. El dinero público 

no está para que se lo gasten en droga 
como se ha hecho también, igual yo es-

toy equivocada. Es una reforma hecha 

para beneficiar a los políticos conde-

nados por malversar dinero público. 

—¿Las penas por el delito deben ser 
inferiores cuando no hay un enrique-
cimiento personal de quien ha ges-
tionado el dinero público? 
—Si robo un vehículo y se lo regalo a 

usted, no soy menos delincuente. El 

delito de robo sigue estando ahí. No 

es necesario que se produzca un enri-

quecimiento personal. 

—En el caso ERE, tanto la Audiencia 
de Sevilla como el Tribunal Supremo 
ponen de manifiesto que hubo un lu-
cro político: servía para comprar paz 
social y votos en zonas donde la Jun-
ta había fracasado en el manteni-
miento de las industrias. ¿Eso es me-
nos grave que el lucro personal? 
—Una malversación de unos 680 mi-

llones de euros es una barbaridad. 

—La sentencia del caso ERE es firme. 
¿Debe esperarse a la tramitación del 
indulto o a que resuelva el Tribunal 
Constitucional un recurso de ampa-
ro para ejecutar las penas de prisión? 
—Es una decisión que toma el tribu-

nal sentenciador. Formalmente, no 

hay que esperar.  

—¿La entrada en prisión es una de-
cisión innecesaria e injusta, como se 
plantea por parte de las defensas o 
desde el propio PSOE? 
—No me parece injusto. Preguntemos 

a todos los que están en prisión si les 

parece justo. Deben ir a prisión. Las 

penas responden en el Código Penal a 

un fin de prevención general y espe-

cial para que no se cometa ese delito. 

Hay que entrar en prisión. En el caso 

de las condenas inferiores a dos años 

se permite esa exclusión si se carece 

de antecedentes penales. Lo que se ha 

hecho es aplicar el Código Penal. Los 

jueces nos dedicamos a aplicar la ley.  

—¿Con la reforma que negocia el Eje-
cutivo con sus socios parlamentarios 
de ERC se está haciendo un traje a 
medida para aquellos que cometie-
ron delitos al promover el referén-
dum ilegal de Cataluña en 2017? 
—Sí, claro. Es un traje a medida. Lle-

van días preparando el camino, tanto 

los socios parlamentarios como el pro-

pio Gobierno. Hablan de homologar  

delitos con Europa, pero en otros paí-

ses los políticos dimiten a la mínima 

y aquí no pasa eso.  

—¿Hay precedentes de una senten-
cia que se cuestione tanto como la 
del caso ERE? 

—La Sala Segunda del Tribunal Supre-

mo ha ratificado la sentencia. Es fir-

me y aun así se sigue cuestionando su 

contenido. No recuerdo precedentes, 

pero eso me parece una barbaridad. 

Me preocupa que el ciudadano piense 

que el político es impune, que puede 

malversar 680 millones y que eso no 

tenga consecuencias. El dinero públi-

co no es que no sea de nadie, sino que 

tiene una finalidad que, desde luego, 

no es malversarlo. Se pretende bene-

ficiar a los condenados en el juicio del 

‘procés’, ante la posibilidad de que tu-

vieran que ir a prisión después de re-

bajar el delito de sedición. Solo hay 

que ver la aritmética parlamentaria 

para aprobar los Presupuestos para 

conocer por qué lo hacen.

«Rebajar penas por malversación 
beneficia a los políticos corruptos»
María Jesús del Barco 
Presidenta de la Asociación Profesional de la Magistratura

∑ La magistrada cree 
que la reforma del 
Código Penal puede 
reducir la prisión a los 
condenados de los ERE

«La sentencia del caso 
ERE es firme y aun así se 
sigue cuestionando. No 
recuerdo precedentes, 

eso es una barbaridad» 

«Si robo un vehículo y se 
lo regalo a usted, no soy 
menos delincuente. El 
delito está ahí, aunque 
yo no me enriquezca»

√

María Jesús del Barco, presidenta de la Asociación Profesional de Magistratura  // VALERIO MERINO
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A. R. VEGA 

SEVILLA 

La Sala Segunda del Tribunal Supre-
mo, que ratificó la sentencia del caso 
ERE dictada por la Audiencia Provin-
cial de Sevilla, ha rechazado la peti-
ción del expresidente de la Junta de 
Andalucía José Antonio Griñán para 
suspender la ejecución de la pena de 
seis años de prisión impuesta por la 
presentación de un incidente de nuli-
dad ante dicho órgano. 

Así se lo ha hecho saber en una di-
ligencia de ordenación, fechada este 
martes 15 de noviembre y notificada 
ayer, la letrada de la Administración 
de Justicia de la Sala Segunda del Su-
premo. «En cuanto a la suspensión de 
la ejecución solicitada, se hace cons-
tar que el incidente de nulidad de ac-
tuaciones no suspende la ejecución de 
la sentencia, debiendo en su caso ser 
solicitada ante el órgano encargado 
de la ejecución de la misma», especi-
fica. Es decir, le remite a la Sección Pri-
mera de la Audiencia de Sevilla.  

Los magistrados de la Audiencia ya 
han determinado en un auto de la mis-
ma fecha que Griñán debe entrar en 
prisión para cumplir una pena «de lar-
ga duración» al tratarse de una sen-
tencia firme. Por tanto, rechazan es-
perar a que el Gobierno resuelva su in-
dulto parcial solicitado por la familia 
del expresidente para evitar su encar-
celamiento ni tampoco al incidente de 
nulidad formulado ante el Supremo, 
que está pendiente de resolución. 

En su resolución, el Tribunal Supre-
mo responde a la defensa de Griñán 
que «las actuaciones se encuentran 
pendientes del transcurso de plazo 

concedido», después de que el expre-
sidente socialista le pidiera «impulso 
procesal» para resolver el incidente de 
nulidad que planteó ante el alto tribu-
nal. Contra la citada resolución, seña-
la la Sala Segunda del Supremo, cabe 
interponer recurso de reposición en 
el plazo de tres días. 

Cita judicial  
La Audiencia de Sevilla volvía a ser 
ayer el escenario de la atención me-
diática. El exviceconsejero de Presi-
dencia y exdirector general de Presu-
puestos de la Junta de Andalucía Vi-

cente Lozano Peña acudió a recoger  
en la Sección Primera de la Audiencia 
de Sevilla el requerimiento correspon-
diente al cumplimiento de su pena de 
nueve años de inhabilitación. Veinti-
cuatro horas antes de la cita fijada en 
el auto de la Audiencia, el pasado mar-
tes, acudieron 12 de los 15 condena-
dos, entre ellos, los expresidentes an-
daluces Manuel Chaves y Griñán. 

Ayer estaban pendientes de acudir 
a recoger su requerimiento personal 
para el cumplimiento de esta pena la 
exconsejera de Hacienda y exministra 
Magdalena Álvarez y el exconsejero 
de la Presidencia Gaspar Zarrías. Ál-
varez, condenada a nueve años de inha-
bilitación, habría solicitado la emisión 
de un exhorto que le permitiese reco-
ger el requerimiento en Madrid, posi-
bilidad a la que se acogió también Za-
rrías, sobre quien pesa también una 
pena de nueve años de inhabilitación.

El Supremo deniega la suspensión 
de las condenas de prisión 
∑ Aclara que el incidente 

de nulidad presentado 
no interrumpe la 
ejecución del fallo

Antonio Vicente Lozano (derecha), ayer en la Audiencia de Sevilla  // ROCÍO RUZ

Los exconsejeros 
Magdalena Álvarez y 
Gaspar Zarrías recogen su 
requerimiento para ser 
inhabilitados en Madrid
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Jorge Muñoz SEVILLA

Un paso más que acerca a Griñán
a la cárcel. La Sala Segunda del
Tribunal Supremo ha rechazado
la suspensión de la ejecución de
la pena que había solicitado la
defensa del ex presidente de la
Junta, en una diligencia de orde-
nación que firma la letrada de la
Administración de Justicia del
Alto Tribunal y en la que recuer-
da que el incidente de nulidad
“no suspende la ejecución de la
sentencia”.

El ex presidente de la Junta Jo-
sé Antonio Griñán, tal y como
adelantó este periódico, había pe-
dido a la Sala Segunda que resol-
viera “a la mayor brevedad posi-
ble” el incidente de nulidad plan-
teado contra la sentencia que ra-
tificó su condena de seis años de
cárcel y, de esta forma, respondie-

ra a la petición de suspensión de
la ejecución de la pena.

El Supremo ha respondido
ahora que el incidente denuli-
dad de actuaciones “no suspen-
de la ejecución de la sentencia,
debiendo en su caso ser solicita-
da ante el órgano encargado de
la ejecución de la misma”, en es-
te caso, la Audiencia de Sevilla,
que ya resolvió el martes dene-
gando dicha suspensión. Contra
esta resolución, la defensa de
Griñán puede presentar al Su-
premo un recurso de reposición
en el plazo de tres días.

El abogado José María Calero,
que representa al ex presidente
andaluz, remitió un escrito el
pasado 11 de noviembre al Alto
Tribunal –antes de que se cono-
ciera la decisión de la Audiencia
que supone el inicio de la cuenta
atrás para su ingreso en pri-
sión–, en el que expresamente
solicitaba a los magistrados el
“impulso procesal” en relación
con la solicitud de nulidad “pre-
sentada en tiempo y forma” el
pasado 27 de septiembre.

En la respuesta de la letrada del
Alto Tribunal, se especifica sobre

el impulso procesal que las actua-
ciones se encuentran pendiente
del transcurso del plazo concedi-
do” en una diligencia de ordena-
ción del pasado 24 de octubre.

La defensa alegaba que “tras
varias semanas desde aquel mo-
mento” no había recibido “noti-
ficación de actuación alguna de
inicio de tramitación del inciden-
te de nulidad planteado y recibi-
do”, por lo que ruega a la Sala
que, al amparo del artículo 24 de
la Constitución Española “tenga
a bien dar trámite a la solicitud
para que pueda resolver a la ma-

yor brevedad posible, al menos,
respecto de la solicitud de sus-
pensión de la ejecución de la sen-
tencia que fue interesada en
tiempo y forma al amparo del
art. 241.2 Ley Orgánica del Po-
der Judicial (LOPJ)”.

El abogado del ex presidente
solicitaba “encarecidamente” al
Alto Tribunal que acceda a dar
impulso necesario en la tramita-
ción del incidente de nulidad
planteado y recibido, “para que
por la Audiencia Provincial de Se-
villa, una vez resuelta por esa Sa-
la Segunda del Tribunal Supre-

mo la petición sobre la suspen-
sión de la ejecución de la senten-
cia, pueda atendiendo a la mis-
ma, resolver las peticiones que
tanto las partes como el Ministe-
rio Fiscal ya ha evacuado ante la
misma sin merma de la legítimas
iniciativas procesales iniciadas”.

Por todo ello, la defensa solici-
ta al Supremo que “acceda a lo
solicitado y proceda a dar res-
puesta a la petición que como
otrosí fue interesada la suspen-
sión de la ejecución al amparo
del 241.2 LOPJ”, y el Supremo ha
rechazado dicha suspensión.

El Supremo acerca a Griñán a prisión
al rechazar la suspensión de la pena

ANTONIO PIZARRO

Griñán y Chaves salen de la Audiencia tras recibir la notificación de la condena de inhabilitación.

Contra la resolución del
TS, la defensa puede
presentar un recurso de
reposición en tres días

● El Alto Tribunal señala que el incidente de nulidad planteado “no suspende la ejecución de
la sentencia, debiendo en su caso ser solicitada ante el órgano encargado de la ejecución”
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R. S.

El candidato del PP a la Alcaldía
de Sevilla, José Luis Sanz, con mo-
tivo del Día del Flamenco, pro-
pueso ayer un consejo asesor del
flamenco con las peñas y expertos
para “fomentar y divulgar” el arte
jondo.

Sanz, tras reunirse con las pe-
ñas flamencas, que le han trasla-
dado “sus reivindicaciones y pro-
puestas”, explicó que “el flamen-
co nace en Sevilla y las peñas fla-
mencas son pilares fundamenta-
les en el desarrollo y la difusión de
este arte, agentes dinamizadores
básicos en la promoción de la ac-
tividad cultural de nuestros ba-
rrios y una plataforma imprescin-
dible para la carrera de los jóvenes
artistas, así como para otros más
consagrados”.

Por ello, el candidato del PP a la
Alcaldía destacó que, entre sus
propuestas, destaca un plan de
ayudas anual, mediante subven-
ción, para impulsar el flamenco a
través de las peñas, con el único
objetivo de que Sevilla sea la capi-
tal mundial del flamenco. “Las pe-
ñas flamencas de nuestra ciudad
necesitan implicación del gobier-
no municipal para desarrollar su
actividad en Sevilla”.

El candidato popular señaló que
“es en las peñas donde el arte fla-
menco nace y crece, donde se
comparte y se comunica, donde se
forjan los artistas y la afición, por
ello hay que darles el protagonis-
mo que merecen”, de ahí que haya
que “reactivarlas e impulsarlas”
para fomentar el flamenco base a
través de estas instituciones.

En este sentido, Sanz manifestó
que “cuando sea alcalde, de la ma-
no de las peñas flamencas, lleva-
remos a cabo acciones para avivar
y divulgar el flamenco en nuestra
ciudad, cuna y creadora de esta
cultura”.

Por su parte, el delegado territo-

rial de Desarrollo Educativo, For-
mación Profesional, Universidad,
Investigación e Innovación en Se-
villa, Miguel Ángel Araúz, acom-
pañado del alcalde de Carmona,
Juan Ávila, asistió al espectáculo

flamenco a cargo del grupo de bai-
le de Manuela, en el que también
participaron al baile un grupo del
alumnado del centro educativo y
la directora, Mari Carmen Lozano,
del CEIP Cervantes.

Sanz propone un consejo
asesor del flamenco
ElcandidatodelPPa la

Alcaldíabusca “fomentar

ydivulgar”el arte jondo

con laspeñasyexpertos
M. G.

José Luis Sanz, reunido con representantes de las peñas flamencas.
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La Sociedad de Informática
Provincial, Inpro, junto con la
Oficina de Transformación Di-
gital de la Diputación de Sevi-
lla, vuelven a celebrar una nue-
va edición (la novena) de la Fe-
ria de Innovación y Nuevas Tec-
nologías, que acogerá hasta el
domingo el Patio de la institu-
ción provincial. En esta oca-
sión, los temas que se aborda-
rán en las sesiones de trabajo y
en las conferencias se centrarán
en robótica, metaverso, inteli-
gencia artificial y automatiza-
ción, como siguientes pasos a
adoptar dentro de las políticas
de digitalización que acometen
las administraciones públicas.

En esta Feria, más de una
veintena de empresas de la pro-
vincia mostrarán sus últimas
propuestas en torno a las temá-
ticas centrales y, entre hoy y el
viernes, habrá sesiones dedica-
das a las empresas TIC, a la ad-
ministración y su proceso digi-
talizador y al fomento de las vo-

caciones tecnológicas entre los
más jóvenes.

La Feria se ha inaugurado es-
te miércoles con la conferencia
magistral La fuerza transforma-
dora de la digitalización y la in-
teligencia artificial en la socie-
dad, negocios y la administra-

ción pública, a cargo de Inma
Martínez, pionera tecnológica
y científica de I.A. a nivel inter-
nacional y Presidenta del Co-
mité de expertos del GPAI (The
Global Partnership on A.I.),
una agencia de la OECD y el G7,
que ha ofrecido datos acerca de

cómo la inteligencia artificial
está ya transformando los go-
biernos de muchas ciudades y
países para convertirlos gene-
rar vínculos cada vez más estre-
chos entre la ciudadanía y sus
instituciones.

En esa línea, la experta ha

destacado que “España se en-
cuentra en los primeros puestos
europeos de digitalización de
servicios por parte de la admi-
nistración, al mismo nivel de
países como Holanda, Estonia,
Malta o Finlandia”.

Acto seguido a la conferencia
magistral, tuvo lugar la inaugu-
ración oficial, a cargo del presi-
dente de la Diputación, Fernan-
do Rodríguez Villalobos, y de la
Secretaria General de Coordi-
nación Territorial del Ministe-
rio de Política Territorial,
Miryam Álvarez. Durante su
alocución, el primero ha recor-
dado “el encargo que me hizo el
entonces presidente de la Dipu-
tación de poner en marcha, ha-
ce ahora 40 años, una Sociedad
de informática Provincial, que a
la postre fue Inpro y que tan
buenos frutos nos ha dado”.

Villalobos también puso de
relieve el presidente la “impor-
tante apuesta” que la institu-
ción provincial ha acometido en
el presente mandato, “en el que
terminaremos con una canali-
zación de fondos hacia la digi-
talización que rondará los 40
millones de euros, entre presu-
puestos ordinarios de Inpro y
programas extraordinarios co-
mo el Contigo y el Actúa, en sus
apartados TIC”.

De su lado, la Secretaria Ge-
neral ha puesto el acento en que
“el Gobierno tiene muy presen-
te” que la digitalización tam-
bién tiene que producirse en los
municipios más pequeños y
que, en ese sentido, trabaja con
distintas iniciativas y planes.
“Porque a la ciudadanía lo que
le importa es recibir servicios
con eficacia y esa responsabili-
dad es de todas las administra-
ciones”, ha enfatizado.

ACTIVIDADES Y TALLERES

Junto a las sesiones técnicas
previstas hasta el viernes, la Fe-
ria de Innovación celebra tam-
bién talleres de robótica y cam-
peonato de Fortnite para los
más jóvenes, o el sorteo de una
silla profesional de gaming.

Entre la programación de ta-
lleres on line de Innovación y
Transformación Digital desta-
can ponencias como Últimas
tendencias de VideoAnalytics e
Inteligencia Artificial en Cloud,
Construyendo datos para la to-
ma de decisiones, Legalización de
Sistemas de videovigilancia, o
uno de corte práctico (ofrecido
por el Colegio de Ingenieros de
Telecomunicación de Andalu-
cía), Solicita el bono Kit Digital
para Pymes y Autónomos, a car-
go de Noelia Miranda, respon-
sable la Oficina Acelera Pyme
del Colegio en Andalucía.

Toda la programación de la
feria está en la web
https://www.inproinnova.es.

Las TIC. Son los ejes centrales de la IX Feria de Innovación y Nuevas Tecnologías que acoge

el Patio de la Diputación. Participan una veintena de empresas de la provincia del sector

M. G.

El presidente Villalobos durante su visita a la Feria junto a la Secretaria General de Coordinación Territorial del Ministerio de Política Territorial, Miryam Álvarez.

Acercando la robótica,
inteligencia artificial,
automatización ymetaverso
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Llega el XL Cross de Itálica
SANTIPONCE, DOMINGO 20 DE NOVIEMBRE

Organizado por la Diputación de Sevilla, este domingo
20 de noviembre se celebrará el XL Cross Internacio-
nal de Itálica, en el conjunto arqueológico. El burun-
dés Rodríguez Kwizera, vencedor la pasada edición, in-
tentará revalidar su triunfo. Se encontrará con el ugan-
dés Jacob Kiplimo, subcampeón del mundo de esta
disciplina atlética. Como actividades paralelas, el vier-
nes se celebran las IX Jornadas Técnicas y hasta el
27 de noviembre se puede visitar en la Casa de la Pro-
vincia la exposición 40 años deHistoria, que conme-
mora la cuadragésima edición del Cross. Toda la infor-
mación, enwww.crossinternacionaldeitalica.es/es.
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Presentación de la exposición ‘Cuatro miradas’  // MAYA BALANYA

S. C. 

SEVILLA 

Sevilla Fashion Outlet reúne este no-

viembre la obra más reciente y perso-

nal de los cuatro principales exponen-

tes de la nueva ola de la fotografía de 

moda española. La muestra colectiva 

‘Cuatro Miradas’, que se presentó ano-

che en Espacio Santa Clara, recoge la 

visión de los artistas gráficos Pepe Ló-

bez, Alba Duque, Anne Bannan y Alba 

Fredenand. A través de más de una 

veintena de piezas, la exposición rei-

vindica una nueva representación de 
los cuerpos, las identidades y las for-

mas de habitar el mundo en los exclu-

sivos —e hipernormativos— formatos 

de la comunicación de moda.  

«Hablamos de cuatro autores que 

son parte de la sangre digital actual, 

crecidos en el underground, con una 

visión altamente crítica con la norma 

y los viejos códigos estéticos», explica 

Sergio de Lázaro, fundador de la casa 

de moda contemporánea OTRURA y 

comisario de la exposición, que prosi-

gue: «Los cuatro son ya habituales del 

circuito artístico nacional y de las pá-

ginas de las principales cabeceras de 

moda: Vogue, El País, Purple, Metal 

Magazine. Primeras enseñas del dise-

ño actual, como Inditex, Kooples o Le 

Fleurs Studio también cuentan con 

ellos en la dirección artística de sus 

campañas más recientes». 

‘Cuatro Miradas’ se presentó ayer 

durante un acto y coloquio con los 

autores, y permanecerá expuesta en 

abierto y de forma completamente 

gratuita para toda la ciudadanía en 

la galería comercial de Sevilla Fashion 

Outlet, en las inmediaciones del Ae-

ropuerto de Sevilla.  

La muestra forma parte del ciclo 

‘The White Room X OTRURA’, un con-

tenedor cultural sobre moda y soste-

nibilidad puesto en marcha por este 

destino de compras en colaboración 
con OTRURA, y que nace con la voca-

ción de divulgar los aspectos socia-

les que operan en la industria del es-

tilo y la indumentaria. Durante todo 

el curso, el ciclo reunirá a las voces 

más relevantes de la escena creativa 

y decisora del sector de la moda en 

Sevilla. ‘The White Room’ también 

cuenta con un espacio sonoro en las 

principales plataformas de podcas-

ting, en las que periódicamente se po-

drá disfrutar de conversaciones so-

bre moda y sostenibilidad.  

Como actividad paralela, los sába-

dos hasta el 3 de diciembre, Sevilla 

Fashion Outlet anima a las familias a 

introducir a los pequeños de la casa 

en el arte de la fotografía a través del 

taller infantil ‘Dibujar con luz. Foto-

grafía y revelado con cianotipia’. 

La vanguardia de  
la fotografía sobre 
moda española 
expone en Sevilla 

∑ Pepe Lóbez, Alba 
Duque, Anne Bannan 
y Alba Fredenand, en 
Sevilla Fashion Outlet

La muestra forma parte 
del ciclo ‘The White Room 
X OTRURA’, un contenedor 
cultural sobre moda y 
sostenibilidad 
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JuanM.Marqués Perales

Gonzalo García Andrés es el secre-
tario de Estado de Economía, el
número dos del Ministerio de Na-
dia Calviño. Sostiene que España
está dejando atrás el ciclo alcista
de los precios y que los de los ali-
mentos también se estabilizarán.
Descarta que el país se enfrente a
un enero oscuro, tal como sostie-
nen algunas predicciones, y ase-
gura que el flujo de fondos desde
la UE comienza a notarse.
–La inflacióndeoctubreesdel7,3,
sigue bajando desde que alcanzó
los dos dígitos. ¿Cuándo calcula
quelospreciosseestabilizarán?
–El descenso que hemos visto en
los últimos tres meses ha sido
muy significativo, porque no so-
lo es de 3,5, que es una caída
fuerte de la inflación, sino que
marca una tendencia clara que va
a continuar durante los próximos
meses. No es un movimiento ais-
lado, es una tendencia que mar-
ca la superación paulatina del
episodio de inflación alta.
–¿Lo cree así? ¿Que esto se está
acabando?
–Sí, ha sido un golpe fuerte, por-
que lo seguimos viendo en los pre-
cios de los alimentos y de la ener-
gía. Pero si nos fijamos en los pre-
cios de la electricidad, vemos que
ya no contribuye a la subida del
IPC. Sí lo hace algo la energía y, so-
bre todo, los alimentos.
–La inflaciónsubyacentesigueal-
tayelalzadelospreciosdelosali-
mentosfrescosesdel15%.
–El nivel de aumento de los pre-
cios de los alimentos es muy signi-

ficativo, ahí tenemos la subida de
costes de materias primas para los
alimentos, que es muy importan-
te, y otros elementos que tienen
que ver con la sequía. Ahora, debe-
ríamos entrar en una fase de mo-
deración de los precios de los ali-
mentos. En realidad, lo de los ali-
mentos es una consecuencia de la
subida de los precios de la energía.
–¿En cuánto calcula que pueda
quedarsela inflación?
–Las previsiones del Banco de Es-
paña y de otros organismos es que
vamos a estar, significativamen-
te, por debajo de las tasas medias
de este año. Es muy importante
que, de modo diferencial, este-
mos por debajo de la media de la
Zona Euro, que es del 10,7.
–España es el segundo país de la
UEconmenos inflación, detrásde
Francia. ¿Son lasmedidasdecon-
troldelospreciosdelaenergíalos
quehandadoresultados?
–Las medidas que se dirigen a
controlar los precios de la energía
son importantes porque no solo
afectan al IPC, sino que evitan un
aumento de los costes para el con-
junto de la economía que luego
genere efectos adicionales. Son

medidas importantes, como tam-
bién lo son las ayudas al transpor-
te público. Son medidas destina-
das a controlar los precios de la
electricidad y de los carburantes,
que están en el origen de esto. La
excepción ibérica ha funcionado
muy bien, yo creo que son mayo-
ría quienes piensan así.
–¿El Gobierno va a prorrogar las
ayudas de los 20 céntimos al li-
trodecombustible?

–Estamos ahora evaluándolo. Las
medidas de la bonificación al car-
burante han sido muy eficaces
contra la inflación en unos mo-
mentos en los que no solo la elec-
tricidad, sino también el petróleo,
estaban altos. Es una medida tem-
poral, nunca se pensó como per-
manente, porque no es lo más

adecuado dentro del marco que
pasa por la descarbonización de la
economía. Está en revisión, va-
mos hacia medidas que sean más
consistentes con esas políticas de
transición energética como las
ayudas al transporte público.
–Se acabará, por tanto, la bonifi-
caciónal litrodecombustible.
–Está en revisión.
–Hay quienes dibujan un panora-
ma muy negro para el mes de
enero. La previsión de la Comi-
sión Europea es que España cre-
cerá solo un 1% en 2023, aunque
será una de las pocas economías
quenoentreenrecesión técnica.
–Las previsiones negras eran para
abril. Después, para septiembre y
ahora, son para enero, pero lo cier-
to es que los datos han ido desmin-
tiendo esas previsiones consisten-
tes a lo largo del año. En el segun-
do trimestre, justo después del im-
pacto de la guerra en Ucrania, la
economía creció un 1,5% trimes-
tral, que es una tasa del 6% en tér-
minos anuales. Nos anunciaron
que la vuelta del verano sería muy
mala, y lo que vemos es que la eco-
nomía crece en términos de em-
pleo. Pensamos que, con el impul-

so que tiene la economía y con el
impacto de las ayudas y las refor-
mas del plan de recuperación, la
economía va a seguir creciendo.
Lo que todas las previsiones indi-
can es que seguiremos creciendo
en términos de empleo y que, en
cualquier caso, lo haremos por en-
cima de la media europea.
–Si países como Alemania entran
en recesión, y parece que así será
porque ya está estancada, tendrá
un efecto negativo sobre nuestra
economía.
–No necesariamente. Tenemos un
comportamiento de las exporta-
ciones bueno, estamos en máxi-
mos históricos, tanto en bienes co-
mo en servicios turísticos y no tu-
rísticos. Creo que la economía es-
pañola puede aguantar. Aun así
los datos del tercer trimestre indi-
can que los países europeos resis-
ten mejor de lo que se esperaba.
–¿Está hablando con la banca pa-
ra facilitar los pagos hipotecarios
quesevenafectadospor lasubida
delostiposdeinterés?
–Estamos trabajando con la banca
para que podamos tener un catá-
logo de medidas amplias. Tene-
mos un código de buenas prácticas
que lleva funcionando 10 años y
que está destinado a aquellos deu-
dores que entran en una situación
de vulnerabilidad y de dificultad
en el pago. Estamos considerando
unas modificaciones en ese código
para que siga siendo eficaz en este
entorno. Y luego también es im-
portante dar un tratamiento a fa-
milias en riesgo de vulnerabilidad,
relajando el plazo en el que se
amortiza para poder aliviar el au-
mento de la carga financiera.
–¿La economía española está no-
tando ahora el impacto de los fon-
doseuropeos?Sesostienequeno
sonlosuficientementeágiles.
–Sí, sin duda.
–¿Peroenqué?¿Enaumentodela
recaudación?
–Por ejemplo, el anuncio de las
inversiones millonarias que he-
mos visto en el ámbito de la auto-
moción eléctrica y la de Maersk
para la producción de metanol
verde. Estamos viendo un cambio
en el mercado de trabajo. Se está
viendo en la inversión privada.
Después de un hecho como la
pandemia, la inversión tarda en
llegar, pero la inversión en bienes
de equipo y en propiedad intelec-
tual lleva un ritmo muy intenso
desde mediados del año pasado.
Hemos actualizado la repercu-
sión del plan, y lo estimamos de
2,6 puntos de PIB entre 2021 y
2031. Lo veremos en toda su mag-
nitud cuando pase el tiempo.
–Lacrítica esque losplanesnose
estánejecutandoconagilidad.
–El plan lo aprobamos en julio del
año pasado, ya tenemos una auto-
rización de 22.000 millones de
euros, la del año pasado fue de
22.000 millones de euros, son
44.000 millones de euros aproba-
dos. Cada vez que se plantean es-
tas cuestiones, la Comisión Euro-
pea responde que España cumple
con las reformas a las que se ha
comprometido, y acabamos de so-
licitar el tercer pago.

● El secretario de Estado de Economía cree que España entrará ahora

en una fase de moderación de los precios de los alimentos

GONZALO GARCÍA ANDRÉS. SECRETARIO DE ESTADO DE ECONOMÍA

JUAN CARLOS MUÑOZ

El secretario de Estado de Economía, Gonzalo García Andrés.

Nos anunciaron
que la vuelta del
verano seríamuymalo,
y lo que vemos es que
la economía crece”

“La tendencia marca
una superación paulatina
de la inflación alta”
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D. C. MADRID 

Pablo Hernández de Cos, gobernador 

del Banco de España, lanzó ayer un 

mensaje de aviso al Gobierno de Pedro 

Sánchez con vistas a las cuentas del 

año que viene. En concreto, indicó que 

la política fiscal debería tener los pró-

ximos años un tono neutral o contrac-

tivo; justo lo contrario a lo que plantea 

el Ejecutivo. Asimismo, destacó que ya 

es momento de iniciar la tan esperada 

consolidación fiscal para reducir des-

de este momento el déficit estructural. 

«El tono agregado de las políticas 

fiscales en el área del euro también de-

bería normalizarse. Como ha señala-

do el Consejo Fiscal Europeo, durante 

los próximos años, los países deberían 

mantener una orientación neutral o 

incluso ligeramente restrictiva en tér-

minos agregados. Esto es especialmen-

te importante en el caso de los países 

muy endeudados, ya que pueden com-

binar un tono contractivo en la parte 

del presupuesto con financiación de 

origen nacional con una orientación 

expansiva en los gastos financiados 

con fondos europeos, como los del pro-

grama NGEU», señaló ayer en su po-

nencia de la convención anual de la 

Asociación de Mercados Financieros. 

En este sentido, el Gobierno ha pre-

sentado un proyecto de Presupuestos 

Generales del Estado para 2023 de más 

gasto y, como han advertido varias ca-

sas de análisis, de consolidación como 

estructurales de ciertos desembolsos 

derivados de la pandemia y la crisis 

energética y de inflación. 

Más allá de ello, el gobernador re-

clamó que las medidas de política fis-

cal para hacer frente a la situación eco-

nómica actual se enfoquen solo a los 

colectivos vulnerables o en riesgo, y no 

al conjunto de la población. También 

indicó que, con todo, las ayudas públi-

cas deberían tener carácter temporal.

De Cos pide al Gobierno iniciar 
ya la reducción del gasto
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DANIEL CABALLERO 

MADRID 

Los hipotecados tendrán que esperar a 
enero para, en caso de verse en apuros, 
poder acogerse al ‘rescate’ que prome-
te el Gobierno desde septiembre. La vi-
cepresidenta primera y ministra de 
Asuntos Económicos, Nadia Calviño, 
anunció el martes que las medidas de 
ayuda para hacer frente a la escalada 
del euríbor no entrarán en vigor hasta 
el comienzo del año que viene. Todo ello 
en el contexto de urgencia que vende el 
Gobierno que hay en estos momentos, 
y tras haber metido en un cajón 15 días 
la propuesta de la banca.   

Esto supone dejar sin ayudas a mi-
llones de consumidores durante cuatro 
meses. ¿Por qué? Porque el índice al que 
están referenciadas la mayoría de las 
hipotecas en España se desbocó por 
completo en septiembre. En aquel mes 
terminó en el 2,33%, un valor no visto 
desde enero de 2009, y su ascenso no ha 
parado hasta ubicarse ya por encima 
del 2,8% en la media mensual de este 
noviembre hasta el día 16.  

La actualización de las cuotas hipo-
tecarias habitualmente se produce de 
manera anual. Es decir, de septiembre 
a septiembre, de octubre a octubre y así 
sucesivamente. El año pasado el eurí-
bor ahondó en sus mínimos históricos 
en el entorno negativo del -0,5%. De esta 
manera el incremento del interés ya en 
septiembre suponía sumar 2,8 puntos 
porcentuales de carga financiera y aho-
ra supera ya los 3 puntos.  

Ese alza del interés aplicable a la hi-
poteca se traduce en una asfixia para 
las familias. Tomando como referen-
cia una hipoteca media de 150.000 eu-
ros, a un plazo de 15 años y con inte-
rés de euríbor + diferencial del 1%, la 
cuota mensual media se incrementó 
en septiembre alrededor de 200 euros 
para el que le tocara revisión en ese 
mes; para el que le toque revisión en 
noviembre, el incremento rondará los 
250 euros al mes. La tendencia es que 
en diciembre el euríbor siga al alza y 

se acerque al 3%, con lo que la presión 
para quienes les toque revisión en ese 
mes será todavía mayor. 

En este sentido, habrá consumido-
res que soporten durante cuatro meses 
una escalada desbocada del euríbor, sin 
poder acogerse a las medidas del ‘Go-
bierno de la gente’, como se vende el Eje-
cutivo. Cuatro meses que podrían am-
pliarse a cinco si se tiene en cuenta que 
en agosto la subida del índice ya lo si-
tuó en el 1,2%. Así las cosas, para aque-
llos que se les revisara la cuota en sep-
tiembre sufrirán un incremento de sus 
costes hipotecarios, en total hasta di-
ciembre, de unos 800 euros en una hi-
poteca media. 

Las negociaciones 
En septiembre, el Gobierno ya anunció 
que iba a negociar con la banca una se-
rie de medidas para tratar de aliviar el 
golpe del euríbor sobre los hipotecados 
más vulnerables. Empezaban ahí las 
conversaciones.  

Dos meses después, los avances no 
han fructificado de momento en un pac-
to con ayudas a los hipotecados. Lo úni-
co que se ha plasmado sobre el papel en 
un borrador de decreto es una medida 

SAJJMAMFEDN NO OSA

2021 2022

Evolución del euríbor

a doce meses

En porcentaje de tipo de interés
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a 16 de noviembreCalviño ignoró 15 
días el plan de 
ayuda de la banca 
para las hipotecas 

∑ La vicepresidenta dice que no habrá 
medidas de apoyo contra la subida del 
euríbor hasta enero de 2023, cuatro 
meses después de anunciar la 
preparación de un decreto

de apoyo: la ampliación del plazo del 
préstamo. «La aplicación de las medi-
das de alivio dará como resultado la re-
ducción del importe de las cuotas pe-
riódicas del préstamo hipotecario que 
resultarían del incremento del tipo de 
interés de acuerdo con lo pactado en el 
contrato mediante el alargamiento del 
plazo de amortización del préstamo 
hasta un periodo máximo de cinco 
años», señala el documento. Se trataría 
de extender hasta cinco años el plazo 
de amortización, con matices: siempre 
que el periodo resultante no sea supe-
rior a 40 años y que la cuota tras la no-
vación del préstamo no sea inferior a la 
última existente antes de la revisión del 
tipo aplicable. 

Aquel borrador ha quedado en pa-
pel mojado porque el Gobierno lo ha 
rechazado. Pero son importantes en 
este caso los tiempos. A mediados de 
octubre la banca remitió su propues-
ta, que se plasmó en un borrador... y 
entonces el Ejecutivo, concretamente 
el Ministerio de Asuntos Económicos, 
pasó medio mes sin dar respuesta al 
sector sobre qué opinaba. 

La banca estuvo esperando más de 
dos semanas a obtener la respuesta 
del Gobierno, mientras el propio Go-
bierno pedía más esfuerzos en públi-
co pero no se decidía en privado sobre 
qué contestar al gremio financiero. 
Ahora ya han rechazado aquel borra-
dor y esperan alcanzar un acuerdo con 
una batería de medidas de ayuda es-
tos próximos días. 

La vicepresidenta de Economía, 

Nadia Calviño  // ABC
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E. CALVO / M. ALONSO / G. CARO 

MADRID 

El presidente del Gobierno, Pedro Sán-
chez, protegió de manera inequívoca 
ayer la ley del ‘solo sí es sí’ de Igualdad 
después de las críticas que está recibien-
do el departamento de Irene Montero 
por el goteo de sentencias que rebajan 
las penas a abusadores sexuales al am-
paro de la nueva horquilla de castigos. 
Montero y toda la plana mayor de Po-
demos arremetieron contra los jueces 
«machistas» por hacer una interpreta-

ción errónea de su ley, después de que 
Sánchez definiera la norma desde Bali 
como «de vanguardia» y «gran conquis-
ta del movimiento feminista». No es la 
primera vez que en un conflicto entre 
PSOE y Unidas Podemos el jefe del Eje-
cutivo juega este papel ambivalente. 
Ayer sirvió para enfriar las palabras de 
la número dos del PSOE y ministra de 
Hacienda, María Jesús Montero, que 
planteó el martes la posibilidad de «re-
visar» la ley para que no sigan llegando 
excarcelamientos en cascada. Sánchez 
se limitó a reclamar a los jueces «unifi-
car doctrina» y «sentar jurisprudencia».  

La ministra Irene Montero volvió a 
cargar contra la Justicia después de que 
hablara Sánchez. «Los jueces no están 
aplicando la ley –defendió la titular de 
Igualdad–. Naciones Unidas, el Comité 
Cedaw (Convención sobre la Elimina-

ción de Todas las Formas de Discrimi-
nación contra la Mujer) ya nos alerta de 
esta situación. Nos dice que el machis-
mo puede comprometer la imparciali-
dad y la integridad de los sistemas de 
justicia y que ese machismo puede ha-
cer que haya jueces que apliquen erró-
neamente la ley». La líder de Podemos 
y ministra de Derechos Sociales, Ione 
Belarra, la secundó en Twitter: «Una 
parte de los jueces de este país se ha eri-
gido como oposición al Gobierno de coa-
lición y especialmente al Ministerio de 
Igualdad, que está llevando los avances 
más lejos que nunca. Están aplicando 
mal la ley». 

La vicepresidenta segunda y líder de 
Unidas Podemos en el Gobierno, Yolan-
da Díaz, se mantuvo todo el día de ayer 
callada al respecto, aunque fuentes de 
su equipo se desmarcan de Irene Mon-
tero y abogan por analizar el «recorri-
do judicial» de la ley para sacar conclu-
siones. Fue Margarita Robles, jurista de 
profesión y ministra de Defensa, quien 
sí salió en amparo de los magistrados 
por las «descalificaciones» de Podemos. 
«Por lo que a mí respecta, sería un poco 
prematuro que hiciera una considera-
ción porque no he podido ver las reso-
luciones. No puedo decir si es una in-
terpretación puntual o una distorsión 
de la ley», señaló Robles en Telecinco. 
En una línea similar, la ministra de Edu-
cación, Pilar Alegría, planteó hacer «mo-
dificaciones a esa ley ». Fuentes socia-
listas aseguran que «es de cajón que hay 
que estudiar las sentencias y, si la ley 
tiene un agujero, corregirla» y sobre su 
socio dicen: «Se lo advertimos». 

La oposición, en tromba 
La oposición aprovechó la comisión 
de seguimiento del Acuerdo del Pac-
to de Estado contra la Violencia de Gé-
nero en el Congreso para verter su llu-
via de reproches sobre la secretaria de 
Estado de Igualdad, Ángela Rodríguez 
Pam. Carla Toscano, de Vox, tildó de 
«chapuza» la ley por culpa del «secta-
rismo» de Podemos que ha termina-
do por «desproteger a las mujeres». 
ERC ofreció su apoyo si fuera necesa-
ria una modificación. La portavoz del 
PP en el órgano, Rosa María Romero, 
más de lo mismo: «Tenemos  una ava-
lancha de revisiones a la baja de con-
denas por agresiones sexuales y una 
inseguridad jurídica tremenda, por 
culpa de ustedes», espetó.

Sánchez protege a Montero mientras 
Podemos arremete contra la Justicia

∑ Robles critica a su socio 
de coalición, al tiempo 
que el equipo de  
Díaz se desmarca  
de Igualdad

La ministra de Defensa, Margarita Robles  // EFE

El presidente de Castilla-La 
Mancha, Emiliano García-
Page, arremetió ayer velada-
mente contra Irene Montero. 
«La soberbia ideológica no es 
la solución» señaló sobre la 
actitud de la ministra, al 
tiempo que instó al Gobierno 
a modificar la ley del ‘solo sí 
es sí’. «Urge», apremió el 
barón socialista, que aseguró 
con sorna que en este asunto 
se puede actuar con la misma 
celeridad que en otros, en 
alusión a la derogación de la 
sedición. 

García-Page: «La 
soberbia ideológica 
no es la solución» 
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 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 17/11/2022

 España

 4 712 EUR (4,912 USD)

 178,54 cm² (28,6%)

 1737 EUR (1811 USD) 

ACCIONA 187,900 0,16 0,30 14,38 189,400 187,100 72.605 10.308

ACCIONA ENER 38,440 -1,18 -0,46 18,94 39,580 38,320 218.906 12.656

ACERINOX 9,474 -1,48 -0,14 -12,02 9,618 9,456 508.047 2.461

ACS 26,210 -1,09 -0,29 21,43 26,610 25,990 595.425 7.566

AENA 122,100 -1,77 -2,20 -12,03 125,000 121,750 155.570 18.315

AMADEUS IT GROUP 51,160 -3,03 -1,60 -14,22 52,740 51,020 667.929 23.048

ARCELORMITTAL 25,030 -3,90 -1,01 -11,79 26,120 24,925 437.639 21.972

BANCO SABADELL 0,837 0,48 0,00 47,03 0,845 0,830 33.695.584 4.711

BANKINTER 5,730 1,02 0,06 31,56 5,752 5,674 2.387.189 5.151

BBVA 5,362 -0,91 -0,05 9,55 5,425 5,351 10.818.103 34.245

CAIXABANK 3,281 1,52 0,05 42,55 3,298 3,233 11.177.742 26.447

CELLNEX TELECOM 34,240 -2,12 -0,74 -33,08 35,240 34,100 1.356.268 24.190

COLONIAL 5,700 -3,14 -0,19 -28,02 5,890 5,685 1.439.589 3.076

ENAGAS 17,355 -0,12 -0,02 -10,69 17,435 17,285 801.388 4.547

ENDESA 18,510 1,04 0,19 -3,74 18,550 18,215 1.128.867 19.598

FERROVIAL 24,750 -0,84 -0,21 -7,54 25,250 24,650 841.458 18.255

FLUIDRA 14,060 -4,94 -0,73 -57,86 14,850 14,020 716.937 2.751

GRIFOLS 9,916 -3,59 -0,37 -41,24 10,260 9,834 2.398.505 4.226

IAG 1,520 -4,76 -0,08 -10,83 1,588 1,506 22.430.578 7.554

IBERDROLA 10,485 0,10 0,01 5,22 10,520 10,335 8.315.408 66.707

INDITEX 23,860 -2,33 -0,57 -12,70 24,360 23,620 2.512.315 74.363

INDRA 9,300 -2,26 -0,22 -0,73 9,545 9,150 515.792 1.643

MAPFRE 1,826 0,33 0,01 6,03 1,827 1,803 3.048.090 5.623

MELIÁ HOTELS 4,990 -0,70 -0,04 -16,86 5,070 4,956 1.327.872 1.100

MERLIN PROP. 8,940 -2,19 -0,20 3,15 9,200 8,890 721.456 4.200

NATURGY 26,730 0,45 0,12 -3,68 26,810 26,500 278.869 25.918

PHARMAMAR 63,860 -1,93 -1,26 13,05 65,220 63,520 48.951 1.172

REDEIA 17,335 0,55 0,09 -3,87 17,485 17,145 1.158.845 9.380

REPSOL 14,100 0,46 0,07 42,24 14,295 14,040 3.565.308 20.479

ROVI 39,140 -1,41 -0,56 -46,10 39,860 38,820 252.371 2.114

SACYR 2,522 -1,48 -0,04 15,62 2,586 2,502 1.956.682 1.648

SANTANDER 2,576 -1,27 -0,03 -8,79 2,615 2,576 30.663.890 43.991

SIEMENS GAMESA 18,020 -0,03 -0,00 -14,48 18,020 18,005 1.163.785 12.274

SOLARIA 17,140 -3,16 -0,56 0,12 17,950 17,020 779.301 2.142

TELEFÓNICA 3,487 -1,64 -0,06 -6,56 3,543 3,463 15.511.990 19.666

G
Madrid
Íbex 35
-1,06%
8.101,4

G
Nueva York
Dow Jones 30
-0,11%
33.556,60

A
Tokio

Nikkei 225
0,14%
28.028,3

G
Euro Stoxx
50 PP valores
-0,83%
3.882,78

L
A jornada experimen-
tó descensos en los
principales índices
mundiales tras las

fuertes ganancias acumuladas
desde comienzos de octubre,
con avances de en torno a un
20% en los índices europeos.

Las bolsas aceleraron las caí-
das tras publicarse el dato de
ventas minoristas de EEUU,
que en octubre registró su ma-
yor crecimiento en ocho me-
ses, lo que vuelve a poner pre-
sión a la Fed para mantener el
proceso de endurecimiento
monetario.

El informe de estabilidad fi-
nanciera del BCE de noviem-
bre, indicó que los riesgos para
la estabilidad financiera han
aumentado, en un contexto de

repunte de los precios de la ener-
gía, elevada inflación y bajo creci-
miento económico. En este senti-
do, el vicepresidente de la Enti-
dad, Luis De Guindos, comentó
que la recesión técnica en la Euro-
zona es ahora más probable.

En Reino Unido, el IPC de octu-
bre aumentó hasta un 11,1%
anual, 1,0 pp por encima de sep-
tiembre, marcando su nivel más
elevado desde 1981. No obstante,
el tope gubernamental a los pre-
cios de la energía y la inminente
recesión en Reino Unido hacen
que cualquier nuevo aumento de
la inflación en los próximos meses
probablemente sea menor.

En Europa, el Eurostoxx 50 per-
dió un 0,83%, deteniendo su ten-
dencia alcista desde el 12 de octu-
bre. En España, el Íbex 35 cayó un
1,06%. Entre sus componentes,
las mayores revalorizaciones se si-
tuaron en Caixabank (1,52%),
Endesa (1,04%) y Bankinter
(1,02%). En contraste, las mayo-
res caídas registraron en Fluidra
(-4,94%), IAG (-4,76%) y Arcelor
(-3,90%).

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

VUELTA A LOS DESCENSOS

Nombre Último Var % Var € Ac.Año* Máximo Mínimo Volumen Capital

* Ac.Año: Acumulado anual

JAIME SICILIA

Analista de renta varible
de Singular Bank
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